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CASI UN MILLÓN DE ESTUDIANTES DE 263 MUNICIPIOS SERÁN BENEFICIADOS

Destacan rol de directores
para éxito de Hambre Cero
El ministro de Desarrollo Social, Tadeo Rojas, 
con miras a la implementación de Hambre 
Cero, mantuvo una reunión con miembros 
del Sindicato Nacional de Directores de 
Instituciones Educativas (Sinadi) del país.

Resaltó que el trabajo final de los directores y 
docentes será fundamental para el éxito del 
programa alimentario y en el que se verán 
beneficiados los estudiantes que tendrán una mejor 
comida, mejor desempeño y aprenderán más. P. 3

Los incendios forestales están devastando gran parte del país, complicando las labores de extinción. Según el 
capitán de los Bomberos Voluntarios, Christian Vázquez, el fuego ha consumido más de 70.000 hectáreas a 
nivel nacional. Se tienen activos focos de fuego en Falcón, Ypacaraí, Caacupé, Concepción y Vaquería. P. 17
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MariaauxiliadorÁ
SUB-20
Paraguay arranca 
ganando ante 
Perú en el 
Sudamericano

La Albirroja arrancó ganando 
2 a 1 a Perú en su debut en 
el Sudamericano Sub-20 de 
Venezuela por el Grupo B. En 
la segunda fecha queda libre 
y el lunes 27 de enero enfren
tará a Uruguay. P. 21
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LEY RECIENTEMENTE PROMULGADA

Intendentes de todo el país 
analizarán ajuste de patente
El próximo lunes se 
realizará una reunión 
en San Bernardino, 
con todos los 
intendentes del 
país, para tratar el 
tema.

E
l intendente de Naran- 
jal y presidente de la 
Asociación de Inten
dentes de Alto Paraná, 

Edoard Schaffrath, se refi
rió a los ajustes en los pre
cios de patente vehicular. 
Al respecto, informó que el 
próximo lunes tendrán una 
reunión en la ciudad de San 
Bernardino con todos los 
intendentes del país para tra
tar el tema.

Durante una comunica
ción telefónica con el pro

grama “Cuenta final”, radio 
Universo 970 AM/Nación 
Media, señaló que hay 
municipios que no están de 
acuerdo con la ley reciente
mente promulgada, mien
tras que otros han comen
zado a aplicar la nueva 
legislación.

Mencionó que con la aplica
ción de las nuevas tarifas se 
han incrementado los costos 
de las patentes, aun así, había 
municipios que tenían tari
fas similares y otros incluso 
mayores a las que hoy están 
en la ley.

“Lo que ya venimos dis
cutiendo nosotros, desde 
hace unos años, es que se 
tenía que establecer una 
tarifa unificada en todos 
los municipios, brindando 
un costo que sea amigable 
con todos los lugares para 
no causar un canibalismo,

Desde hace años los jefes municipales vienen buscando la forma de unificar las tarifas de patente vehicular

cosa como ocurre muchí
simo. Porque hay munici
pios que tienen menos vehí
culos que distritos vecinos, 
entonces bajan enorme
mente sus tarifas y se pro

duce la fuga de contribu
yentes”, explicó. Asimismo, 
el intendente Schaffrath 
mencionó que en la reunión 
prevista para el lunes esta
rán igualmente analizando 

los valores de los vehículos.

VEHÍCULO BARATO, 
PATENTE LUJOSA

“Nos parece, y a mí en par

ticular me parece, que no es 
muy justo que una persona 
que compre un vehículo sen
cillo, barato, pague el mismo 
costo de una patente de un 
vehículo lujoso. Son estos 
temas los que se tienen que 
ajustar”, expresó.

Comentó que el objetivo de 
la reunión será buscar ajus
tar esos costos a fin de pre
sentar luego un proyecto de 
ley de modificación al Con
greso, pero que se llegue a 
un consenso entre todos. 
No obstante, mencionó que 
están de acuerdo con la idea 
de la unificación de las tari
fas para todos los munici
pios.

igualmente, mencionó que 
considera necesaria la crea
ción de un Registro Unico 
Vehicular porque de otra 
forma será difícil llevar ade
lante los controles.

PROYECTO SANCIONADO POR DIPUTADOS

Ley de APP, herramienta para brindar soluciones al Ejecutivo

El nuevo proyecto de ley fue san

cionado por la Cámara de Dipu

tados y pasa al Poder Ejecutivo 
para su posterior estudio

í “Se necesitaba una herramienta para trabajar 
I e implementar medidas a corto y mediano 

plazo”, señaló el diputado Hugo Meza.

Con el proyecto de ley “de 
modernización del régimen 
de promoción de la inversión 
en infraestructura pública y 
ampliación y mejoramiento 
de los bienes y servicios a 
cargo del Estado”, sancio
nado por la Cámara de Dipu
tados en la sesión extraor

dinaria de ayer, el Poder 
Ejecutivo tendrá una nueva 
herramienta para la inver
sión, de acuerdo al diputado 
Hugo Meza.

El legislador explicó que el 
Ejecutivo necesitaba una 
herramienta para poder 

trabajar y poder imple
mentar medidas a corto y 
mediano plazo, esto con 
relación a proyectos que 
involucren al sector público 
y privado.

“Lo que hay que entender 
es que el Estado muchas 
veces no tiene los recur
sos y tenemos necesidades 
urgentes, y esta herramienta 
va a hacer que el Estado, a 
través de estos acuerdos de 
APP, participación públi

co-privada, pueda brindar 
soluciones inmediatas y de 
grandes obras que necesi
tan demasiados recursos”, 
apuntó en entrevista al pro
grama “Arriba hoy” de GEN 
y Universo 970 AM/Nación 
Media.

El diputado Meza explicó 
que la vigente Ley de Alianza 
Público-Privada (APP) 
requería de algunas modi
ficaciones, lo que se concretó 
con la sanción del nuevo pro

yecto para la actualización 
de varios aspectos de la ley.

“Primero, que la ley se 
moderniza completamente, 
se le da una participación 
casi del 25 % al Estado en 
esta participación públi
co-privada, eleva un poco 
la cantidad de 30 a 40 años 
las concesiones, de alguna 
manera lo hace también más 
moderno, en el sentido que 
había algunas leyes que ajus
tar”, indicó.

ACADEMIA MILITAR

Premian a ganadores del anteproyecto para nueva sede
El mandatario 
destacó que esta 
obra honrará a los 
héroes nacionales 
que dieron la vida 
por la patria.

El presidente de la República, 
Santiago Peña, encabezó el 
acto de reconocimiento a 
arquitectos concursantes para 
el anteproyecto de la nueva 
sede de la Academia Militar 
(Academil), otorgado por el 
Ministerio de Obras Públicas 
y Comunicaciones (MOPC).

Peña destacó el trabajo reali
zado por los ganadores para 
llevar adelante este antepro
yecto que sobresalió entre 21 
proyectos presentados para 
la ejecución de estas obras, 
que implica la construcción 
de la nueva sede de formación 
militar.

El equipo conformado por los 
arquitectos Sergei Jermolieff 
Merlo, Juan Salvare, Guido 
Martínez, Emmerick Braun 
y Florencia Fernández recibió 
un premio de G. 100.000.000. 
Los profesionales fueron los 
ganadores del concurso por 
unanimidad del anteproyecto 

de construcción de la nueva 
sede de la Academia Militar 
Mariscal Francisco Solano 
López (Academil).

El segundo puesto fue otor
gado al equipo integrado por 
los arquitectos Guillermo 
Barrios, Magalí Galeano y

Tamara Jarolim, que recibió 
un premio de G. 50.000.000, y 
para el tercer puesto fue otor
gado G. 25.000.000. También 
se entregó una mención de 
honor al grupo conformado 
por los arquitectos Sebastián 
Domaniczky Arévalos, Matías 
Ortiz y Andrés Careaga.
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PRÓXIMO A IMPLEMENTARSE EN TODO EL PAÍS

Directores educativos, claves para 
éxito del Programa Hambre Cero
El ministro Rojas resaltó que el 
trabajo final de los directores y 
docentes se verá beneficiado con 
el programa del Gobierno.

C
on miras a la nueva 
fase del Programa 
Hambre Cero en las 
Escuelas, que a partir del 24 

de febrero se implementará 
en todas las instituciones 
educativas de los 263 muni
cipios del país para estu
diantes hasta el 9o grado, 
el ministro de Desarrollo 
Social, Tadeo Rojas, man
tuvo una fructífera reunión 
con miembros del Sindicato 
Nacional de Directores de 
Instituciones Educativas 
del país (Sinadi).

También participaron del 
encuentro el viceministro 
de Educación Básica, David 
Velázquez; viceministros 
del Ministerio de Desarro
llo Social y funcionarios 
administrativos. El objetivo 
del encuentro fue evaluar la 
experiencia del año 2024 y 
se informó de los procesos 
de licitaciones que están en 
marcha para los 173 distritos 
pendientes.

Al respecto, el titular del 
Sinadi, Miguel Maréeos,

destacó el rol clave que les 
toca desempeñar a los direc
tores de instituciones edu
cativas para el éxito de este 
proyecto. Indicó que tareas 
como corroborar el listado 
de estudiantes, la asisten
cia a los centros educati
vos, el manejo del Sistema 
Integrado de Alimenta
ción Escolar, entre otras, 
serán fundamentales para 
la administración del pro
grama, tanto por parte del 
MDS como por parte de las 
gobernaciones.

El ministro Rojas resaltó que 
el trabajo final de los directo
res y docentes se verá bene
ficiado, ya que estudiantes 
mejor alimentados tendrán 
mej or desempeño y aprende
rán más.

El ministro de Desarrollo Social, Tadeo Rojas, destacó el rol que cumplirán los directores de las institucio

nes educativas

G
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En todos los municipios se tendrá capacitación previa
“El Programa Hambre Cero marcará presencia el próximo 24 de 
febrero en más de 7.000 instituciones educativas de todo el país”.

Los directores de las insti
tuciones que se incorpora
rán este año al programa, de 
los 173 municipios restantes, 
pasarán por un periodo de 
capacitación previa, entre el 
10 y el 18 de febrero, informó 
el viceministro de Educa
ción Básica, del MEC, David 
Velázquez. Uno de los temas 
será el manejo del Sistema 
Integrado de Alimentación 
Escolar (SIAE)

Contraloría recibió equipos para monitoreo del proyecto
"Con estas 250 computadoras 
solucionamos todos nuestros problemas", 
señaló el titular de la Contraloría.

La Contraloría Gene
ral de la República (CGR) 
recibió 250 notebooks de 
Itaipú Binacional, a fin de 
potenciar las capacidades 
de monitoreo del Fondo 
Nacional de Alimentación 
Escolar (Fonae) y el fun
cionamiento del Portal 
Colaborativo Ciudadano 
Ñangareko, que permite la

Tras la reunión, en confe
rencia de prensa, el minis
tro Rojas explicó detalles del 
encuentro. “Hemos hecho 
una presentación de la pla
taforma digital denomi
nada Sistema Integrado de 
Alimentación Escolar, una 
plataforma interconectada 
a la Dirección Nacional 
de Contrataciones Públi
cas (DNCP), la Contraloría 
General de la República, el 

fiscalización del programa 
Hambre Cero en las institu
ciones educativas del país.

“Me es muy grato escuchar 
que, con esto, tecnológi
camente la Contraloría se 
está poniendo al día, por
que uno de los marcos que 
el presidente de la Repú
blica (Santiago Peña) man

Ministerio de Agricultura, 
el Ministerio de Industria y 
Comercio, el Ministerio de 
Educación, el Ministerio de 
Desarrollo y las gobernacio
nes”, indicó el ministro Rojas.

SISTEMA INFORMÁTICO

Recordó que este es un sis
tema informático digital 
que tiene como propósito 
agilizar el proceso admi

tiene con mucha fuerza en 
su programa de gobierno es 
la transparencia”, expresó 
Justo Zacarías, direc
tor general paraguayo de 
Itaipú.

Por su parte, el contra
lor general, Camilo Bení- 
tez, comentó: “Nosotros 
no teníamos recursos para 
dar ese seguimiento que se 
necesitaba y con estas 250 
computadoras soluciona
mos todos nuestros pro
blemas. La verdad es que 

nistrativo, hacerlo más efi
ciente y efectivo, de manera 
que los pagos se puedan 
realizar en tiempo y forma 
evitando retrasos con pro
veedores y empresas adjudi
cadas, entre otras ventajas, 
como por ejemplo, eliminar 
el uso de papel para los trá
mites, ya que todo estará 
digitalizado.

Agregó que el SIAE es un 
sistema interoperable digi
tal en el que las empresas 
privadas podrán ingresar 
a través de las páginas de 

Itaipú entregó 
250 note
books a la 
Contraloría 
para fortale
cer el Portal 
Ñangareko y 

monitoreo del 
Fonae

esto nunca se había dado 
para que nuestros audito
res puedan tener este nivel 

la Dirección Nacional de 
Contrataciones Públicas a 
realizar cargas de sus pro
gramas de alimentación, 
mediante este sistema el 
Ministerio de Desarrollo 
y las gobernaciones emiti
rán las órdenes de servicio 
respectivas.

Además, señaló que el 
Ministerio de Agricultura 
podrá también interoperar 
para el control de compras de 
agricultura familiar campe- 
sinay las mipymes, mientras 
que el Ministerio de Educa

de tecnología. Por eso, para 
nosotros este es un día his
tórico, porque es realmente 

ción podrá hacer las actas 
de recepción a través de su 
plataforma digital Para
guay Aprende, mediante el 
Registro Unico de Estudian
tes (RUE).

Finalmente, el titular del 
MDS anunció que actual
mente las gobernaciones 
están en el marco del proceso 
de licitación y adjudicacio
nes y que el Programa Ham
bre Cero marcará presencia 
el próximo 24 de febrero en 
más de 7.000 instituciones 
educativas de todo el país.

la culminación de un apoyo 
financiero importantísimo 
de la binacional”.
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PRIMERA SEMANA DEL NUEVO GOBIERNO EN EE. UU.

Trump suspende ayuda extranjera 
y Paraguay podría resentir acción
El presidente Donald Trump ordenó suspender por 90 días todos los programas de Estados Unidos para la asistencia extranjera, 
entre ellos Usaid, a fin de hacer una auditoría. El senador Gustavo Leite adelantó lo que encontrarán en esa revisión.

CONVOCATORIA -MUVH-
POSTULACIÓN AL PROGRAMA DE VIVIENDAS ECONÓMICAS PROYECTO 

HABITACIONAL • DÚPLEX MARIANO ROQUE ALONSO 

DEPARTAMENTO CENTRAL

4 UNIDADES HABITACIONALES TIPO DÚPLEX DE 83,16m’ DE CONSTRUCCIÓN 

CADA UNIDAD SE ENCUENTRA EDIFICADA EN UN TERRENO DE 83,31m>.

Cuenta con: estar, cocina, comedor, dos baños, dos dormitorios, 

lavadero y patio delantero, estacionamiento, portón eléctrico, 

tanque de agua de 500lts.

Costo de cada unidad: Gs. 250.000.000 
Tasa de financiamiento 6.5%

Costo mensual aproximado por 15 años: 2.314.000 (IVA incluido) 
Financiado a través del Banco Nacional do Fomento (BNF)*

PARA ACCEDER A LOS REQUISITOS BÁSICOS Y A LA DOCUMENTACIÓN REQUERIDA 
INGRESAR A www.muvh.gov.py

,, , . . .. . , , ... UBICACIÓN

Plazo para recepción de documentos:
Lunes V do cneio ai sanado 8 do ictxcio dci 2025

Horario: 0c 07 00 a 1700
Teléfono: 021-413 3mo

Lugar: Mesa do Entrada do la Sodo Control 
(independencia Nacional 909 csq Manuel Domínguez)

Dúplex Mariano Roque Alonso 
(Minian» Roque Alonso osq Poní)
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PARAGUAY
i MiMsrimoni 

URBANISMO, VIVI INDA
I Y HÁBITAT

HOY.COM.PY

Una de las cooperacio
nes extranjeras con 
la que cuenta Para
guay, pero que ahora está en 

pausa por orden del nuevo 
gobierno de los Estados Uni
dos es la de la Usaid (Agen
cia de Estados Unidos para 
el Desarrollo Internacio
nal). La interrupción por 90 
días será para una auditoría 
administrativa y una revisión 
que confirme que la asisten
cia cumple con los objetivos 
políticos de Estados Unidos.

Al respecto, el senador Gus
tavo Leite vaticinó los pro
bables resultados de ese con
trol:

- Que las contrataciones se 
hicieron por encima del pre

cio de mercado.

- No hubo concursos públi
cos para las contrataciones 
en determinadas áreas.

- No contrataron a las oene- 
gés incipientes como esta
blece el tratado.

“Eso quiere decir que no se 
contrataron a las oenegés 
más nuevas, fue un enjuague 
de 50 palos paralas mismas 
de siempre”, afirmó Leite a 
la 730 AM. Los 50 millones 
de dólares hacen alusión al 
convenio firmado en setiem
bre de 2020.

“Es violación de la Ley de 
Información Pública, bajo el 
argumento de una confiden
cialidad que no está contem
plada en ningún tratado y el

El nuevo presidente de los Estados Unidos realizó varias acciones 
concretas en su primera semana de mandato

AF
P

60 % del dinero fue a sueldos 
para resultados vagos sobre 
proyectos como “disminuir 
la cultura de la corrupción”, 
apuntó el senador.

Para el legislador colorado, 
las cooperaciones son buenas 

solamente cuando represen
tan una utilidad directa para 
la población paraguaya, pues, 
de nada sirve que una oenegé 
reciba USD 2 millones para 
combatir la impunidad y que 
luego distribuya el dinero 
entre “los perros”.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
El Señor JOSE LUIS IRUN BRUSQUETTI, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que 
ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto 
Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 6820/2024, del proyecto “LOTEAMIENTO DE 
URBANIZACIÓN”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matrícula N° L05/413, Padrón 
N° 143, ubicada en el Distrito de Ita, Departamento de Central. Elaborado por el Consultor Ing. FREDY 
ARNALDO AQUINO, con Reg. CTCA N° I-878, Conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto 
Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho Estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en El Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en 
general su página web www.mades.gov.py y en las oficinas Administrativas de la Dirección General de 
Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios u objeciones sobre el Relatorio de dicho Estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días 
hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

80487 Asunción, 22 de Enero de 2025

La Firma YGUAZU SRL, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada 
SIAM N° 5466/2024 del proyecto, “EXPLOTACION AGRÍCOLA CON REGADIO DE SISTEMA PIVOT ”, a 

desarrollarse en la propiedad individualizada con Matrículas N.° K09/662, K09/742, Finca N.° 1398, Padrones N° 
246, 245, 2584, ubicada en el Distrito de Yguazú, Departamento de Alto Paraná; elaborado por la Consultora 
Ambiental GIANINA JOHANA DETEZ GIMÉNEZ con Registro CTCA N° 1-1243, conforme a la Ley N° 294/93 de 

Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por 
el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página 
web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad 
Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día 
siguiente de la última publicación.

Asunción, 22 de Enero de 2025
80495

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma YGUAZU S.R.L. y su representante legal la Señora ILCE TEREZINHA SUGAHARA, Proponente; comunica a quienes 
pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto 
Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 6895/2024 del proyecto, “EXPLOTACION AGRICOLA CON CANAL 
EXISTENTE”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matrícula N° K09/223, Padrón N° 862, ubicada en el Distrito 
de Yguazú, Departamento de Alto Paraná; elaborado por la Consultora Ambiental GIANINA JOHANA DETEZ GIMÉNEZ con 

Registro CTCA N° 1-1243, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentarlo N° 
453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo de diez 
(10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.mades.gov.py y en 
las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los 
efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los fundamen
tos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, 
en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

80498 Asunción, 22 de Enero de 2025

El Sr. JORGE LAZARO MORGA ARZA, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha 
presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 2440/2024 del proyecto, “LOTEAMIENTO”, a desarrollarse en la 
propiedad individualizada con Fincas N.o 4006, 1800,1747, 4703., Padrones N° 4483, 1923, 1882, 4660., 
ubicada en el Distrito de San Bernardino, Departamento de Cordillera; elaborado por la Consultora Ambiental 
Ing. CARLA LORENA LOPEZ SOTO con Registro CTCA No 1-571, conforme a la Ley N° 294/93 de Evalua
ción de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en 
horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computar
se a partir del día siguiente de la última publicación.

80490 Asunción, 22 de Enero de 2025
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YA NO ES EL MOMENTO PROYECTO CECILIA 1

Víctor Ríos descarta su
candidatura presidencial

Avanza en Central 
plan Che Róga Pora

“Es una etapa que 
terminó en mi vida, 
me siento cómodo 
como ministro de 
la Corte”, señaló el 
exsenador liberal.

HOY.COM.PY

E
l ministro de la Corte 
Suprema, Víctor Ríos, 
se bajó del carro elec
toral en el que lo ubicaban 

los rumores políticos. Con
fesó que durante años nunca 
encontró fuerza ni siquiera 
para presentarse a las inter
nas liberales..

En los últimos días, el tren de 
noticias apresuradas en mate
ria electoral llevaba entre sus 
pasajeros a Víctor Ríos con el 
rótulo de precandidato a pre
sidente de la República. Sin 
embargo, el propio ministro 
de la Corte Suprema de Justi
cia se encargó de descartarse 
en la competencia.

“No está en los planes, yo 
quería ser candidato a pre
sidente, intenté muchísimo, 
pero no pude acumular fuerza 
ni armar nada ni siquiera para 
presentarme con posibilida
des reales en las internas de

“REÚNE TODAS LA CUALIDADES”mi partido”, dijo Ríos en una 
entrevista con la1080AM, en 
alusión a la cantidad de años 
que buscó ese objetivo.

Todo aquel proceso lo dio por 
terminado desde el momento 
en que desembarcó en la 
máxima instancia judicial, 
donde, según cree, está cum
pliendo una tarea muy deli
cada, por lo tanto, no puede 
ser irresponsable con este 
tipo de especulaciones. “Es 
una etapa que terminó en 
mi vida, ahora soy ministro 
de Corte, me siento cómodo, 
creo que no estoy haciendo 
un mal trabajo en la Corte”, 
opinó. El Partido Liberal

Aunque la 
figura del 
exsenador 
fue desta

cada por 
algunos diri
gentes del 
PLRA, él 
anunció que 
no estaba 
dentro de la 
carrera presi
dencial

La modalidad permite que miles de paraguayos puedan sustituir el 
alquiler por el pago de cuotas dirigidas a la compra de su hogar propio

Esteemprendimiento 
se consolida como 
un ejemplo tangible 
del compromiso 
del Gobierno con el 
acceso a la vivienda 
digna en Paraguay.

“El ministro cuenta con todas las cualidades para pugnar por la 

primera magistratura, sería un buen presidenciable. Reúne los 

requisitos para conquistar la esperanza y confianza de la ciudada

nía, es una persona que tiene pueblo y arrastre, pero no creo que 

él tenga intenciones", señaló la semana pasada el diputado liberal 

Adrián “Billy” Vaesken.

Las versiones surgieron en medio de la intención de un grupo de 

altos dirigentes del PLRA, entre gobernadores, senadores y dipu

tados, de concretar en febrero próximo un “ñemongeta” con el 

fin de zanjar la crisis política y económica que sacude a la princi

pal nucleación de la oposición en el Paraguay, rumbo a las futuras 

elecciones municipales y generales.

lleva tres elecciones consecu- Efraín Alegre en la oferta elec
tivas con el mismo candidato e toral, el PLRA completará 15 
igual número de derrotas. Con años fuera del poder.

El ministro de Urbanismo, 
Vivienda y Hábitat, Juan Car
los Baruja, visitó las obras del 
proyecto Cecilia 1, ubicadas 
en la ciudad de Guarambaré, 
desarrolladobajo el programa 
Che Róga Pora, el cual ya pre
senta un avance del 35 %. Este 
emprendimiento se consolida 
como un ejemplo tangible del 
compromiso del Gobierno con 
el acceso a la vivienda digna en 
Paraguay.

Al respecto, el titular del 
MUVH destacó que este pro
greso permite acercar cada vez

más a las familias paraguayas 
al sueño de contar con unhogar 
propio. Durante el recorrido, el 
ministro verificó in situ el pro
greso en la construcción de las 
viviendas, así como las mejoras 
planificadas para la zona.

El proyecto contémplala cons
trucción de 2 8 viviendas, equi
padas con dos dormitorios, 
sala-comedor, cocina, baño y 
lavadero, además de infraes
tructura esencial como agua 
potable, energía eléctrica 
y calles empedradas. Este 
avance representaunpaso cru
cial hacia la entrega de vivien
das diseñadas para brindar 
comodidad y calidad de vida 
a las familias paraguayas. Es 
de destacar que el programa 
Che Róga Pora, impulsado 
por el gobierno del presidente 
Santiago Peña, ofrece présta
mos de hasta G. 503 millones 
con financiamiento accesible 
de hasta de 30 años y una tasa 
histórica del 6,5 %.
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CONSEJO EJECUTIVO DE EMERGENCIA NACIONAL

Gobierno, enfocado en prevenir 
para mitigar la crisis ambiental
El ministro De Barros señaló que el país está pasando por un estrés hídrico, que afecta a toda la región, lo que 
igualmente provoca efectos negativos en el medioambiente.

L
uego de la reunión que 
mantuvo el Consejo 
Ejecutivo de Emer
gencia Nacional, encabe

zada por el presidente San
tiago Peña y el ministro 
secretario ejecutivo de la 
Secretaría de Emergencia 
Nacional, Arsenio Ramón 
Zárate; el ministro del 
Ambiente y Desarrollo Sos- 
tenible (Mades), Rolando de 
Barros explicó que estuvie
ron analizando el avance 
de las acciones que ya se 
han desarrollado durante 
este gobierno, así como las 
tareas que vendrán a futuro.

En conferencia de prensa, el 
ministro De Barros señaló 
que el país está pasando 
por un estrés hídrico, que 
afecta a toda la región, lo 
que igualmente provoca 
efectos negativos en el 
medioambiente, donde lo 
más notorio y preocupante 
son los incendios foresta
les, los pastizales, así como 
en zonas urbanas, que fue
ron los puntos abordados 
por todo el equipo humano 
que integra esta Comisión 
Ejecutiva. Destacó que el 
Gobierno ya viene traba

jando en la prevención y eso 
está haciendo que la ciuda
danía no sufra tanto en las 
consecuencias.

El titular del Mades recordó 
que esta mesa de trabajo 
está compuesta por más de 
20 instituciones del Estado, 
además de los cuerpos de 
bomberos voluntarios, y 
Fuerzas Militares.

“Hemos analizado las prio
ridades, y sobre todo nos 
enfocamos en la preven
ción. El Mades ha sacado 
un comunicado hace más 
de un año avizorando estas 
perspectivas climáticas 
que hoy estamos viviendo 
y gracias a eso, las institu
ciones como la Secretaría 
de Emergencia Nacional, 
la Essap, el Ministerio de 
Defensa, Itaipú Binacional 
y otras, estuvimos armando 
estrategias para que la ciu
dadanía no sufra las con
secuencias, por falta de 
desabastecimiento de agua 
potable”, indicó.

Agregó que este equipo de 
trabajo logró hacer una pre- 
visibilidad de las inversiones,

Santiago Peña encabezó la reunión del Consejo Ejecutivo de Emergencia Nacional, en la que se aborda la preocupante situación que se da 
con los incendios forestales

para que las diferentes acti
vidades agropecuarias pue
dan seguir, que haciendo una

comparación con lo que se ha 
visto en diferentes países de 
la región -que han sufrido

consecuencias graves, e irre
versibles en lo económico, en 
lo social, en lo ambiental-

Paraguay ha logrado paliar 
gracias a este trabajo con
junto y coordinado.

COMPROMISO CON DESARROLLO DE RELACIONES

Titular del Congreso realiza visita a la Embajada de Israel
El senador Núñez destacó la cordialidad 
con la que fue recibido por el 
representante diplomático.

El presidente del Congreso 
nacional y de la Cámara de 
Senadores, Basilio Núñez, 
realizó ayer una visita proto
colar al embajador de Israel 
en Paraguay, Amit Mekel, en 
la sede diplomática, ubicada 
en el World Trade Center, 
de Asunción. Este encuen
tro sirvió para fortalecer las

relaciones bilaterales entre 
ambas naciones.

Al respecto, el legislador 
colorado agradeció la cor
dialidad con la que fue reci
bido por el representante 
diplomático, que llegó a 
Paraguay el año pasado 
cuando se reabrió la Emba

jada de Israel en Asunción.

“Agradezco la cordialidad 
y el intercambio de ideas 
durante este encuentro, que 
refuerza el compromiso con 
el desarrollo de relaciones 
más estrechas entre nues
tras naciones”, expresó el 
parlamentario a través de 
sus redes sociales.

Ambas autoridades tuvieron 
la oportunidad de dialogar y 
destacar los años de relación 
bilateral y amistad que une a

Paraguay con Israel. Igual
mente, tuvieron la oportuni
dad de reafirmar el compro
miso de seguir trabajando 
juntos en proyectos que 
beneficie a ambas naciones.

Destacaron que este tipo de 
encuentros permite demos
trar el gran interés mutuo 
de promover la cooperación 
bilateral en áreas como la 
educación, la tecnología y la 
cultura, permitiendo igual
mente consolidar los lazos 
que une a ambas naciones.

Ambas autoridades tuvieron la oportunidad de dialogar y destacar los 
años de relación bilateral y amistad que une a Paraguay con Israel
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Existen varias razones para 
esperar una mejor relación 
entre Paraguay y EE. UU.

COMENTARIO

No importa cuándo lo leas

T
al como se dijo en este diario a 
raíz de la asunción presidencial 
de Donald Trump, en Paraguay 
se aguarda que con la gestión del 

nuevo mandatario mejorarán las relaciones 
de nuestro país con la mayor democracia del 
mundo. Porque existen suficientes elemen
tos para que eso ocurra de ahora en más.

Como esa situación no surgirá de la nada, 
tanto los paraguayos como los norteameri
canos tendrán que poner lo que está de su 
parte para que ese relacionamiento crezca 
en calidad y se logre el objetivo del mejora
miento ostensible en el acercamiento cuali
tativo de los dos gobiernos y sus pueblos.

Con la reciente entrevista entre el presidente 
paraguayo Santiago Peña y el nuevo secreta
rio de Estado de la nación del norte, Marco 
Rubio, están echadas las bases para que esa 
idea se pueda concretar. Y ha podido obser
varse que tanto el Gobierno del Paraguay 
como la nueva administración de los Estados 
Unidos están de acuerdo en ese sano objetivo 
entre ambos países.

Las palabras del nuevo canciller norteame
ricano luego de la reunión con el presidente 
paraguayo en Washington son muy demos
trativas. “Fue un placer reunirme nueva
mente con el presidente de Paraguay, San
tiago Peña, durante su visita a Washington 
D. C. Valoramos la relación entre Estados 
Unidos y Paraguay, y como secretario de 
Estado, espero trabajar juntos en este nuevo 
capítulo de nuestra relación”, señaló el nuevo 
responsable de las relaciones internaciona
les norteamericanas en las redes sociales.

Marco Rubio no es solo el nuevo secretario 
de Estado de los Estados Unidos de América. 
Es además un alto funcionario del gobierno 
de Donald Trump que ha demostrado su 
buena onda y cercanía amistosa con el Para
guay antes de llegar a ese importante cargo, 
cosa que ha señalado últimamente en la 
entrevista con el mandatario paraguayo en 
la capital de ese país. No es exagerado espe
rar que durante su gestión al frente de las 
relaciones internacionales de la nueva admi
nistración estadounidense trabaje para que 
el relacionamiento entre ambas naciones 
sea de mayor calidad. Es, además, el único 
senador de esa gran nación que ha visitado 
nuestro país con la investidura que osten
taba para interesarse por las relaciones de 
Paraguay y Estados Unidos. Para nosotros,

Marco Rubio no es cualquier funcionario 
norteamericano, sino alguien muy cercano a 
nuestros sentimientos e intereses.

Otro detalle significativo es que el presi
dente Santiago Peña ha sido el primer jefe 
de Estado de los países del mundo en reu
nirse en la capital norteamericana con el 
nuevo secretario de Estado. Esta realidad no 
es mera coincidencia, pues constituye una 
demostración del interés de nuestro país 
por un acercamiento de calidad con la nueva 
administración y que las autoridades para
guayas no pierden el tiempo para lograr sus 
objetivos en el plano de las relaciones inter
nacionales.

Demuestra de manera contundente que el 
presidente Santiago Peña y su administra
ción están operando con inteligencia para 
que las relaciones con Estados Unidos sean 
cada vez de mayor intensidad y calidad. No 
puede ser de otra manera, ya que se trata 
de la más importante potencia política del 
mundo y un gigante de la economía cuya cer
cana asociación solo puede traer beneficios 
para el Paraguay.

Los analistas que se han pronunciado sobre 
las relaciones entre ambas naciones han 
señalado que existen muchas probabilida
des de que el gobierno de Donald Trump 
mantenga una postura de mayor cercanía 
y que incluso incluya a nuestro país en pro
yectos de integración política y relación 
comercial.

La afinidad política entre el presidente San
tiago Peña con el mandatario estadouni
dense ayudará a impulsar el mejor relacio
namiento. Ambos ya se conocen. La última 
entrevista que tuvieron fue el 9 de diciembre 
pasado en la ceremonia de reapertura de la 
catedral de Notre Dame, en París, ocasión en 
la que hablaron de las relaciones de las dos 
naciones.

La presencia de Marco Rubio en la secreta
ría de Estado de Washington sin duda alguna 
tendrá un peso significativo en el vínculo 
entre ambos gobiernos, porque se trata de 
un funcionario de raíces latinas que aprecia 
al Paraguay. Porque, como ha dicho el nuevo 
canciller estadounidense, este es un nuevo 
capítulo en la relación de ambos países. Por 
lo que, con sobradas esperanzas, se aguarda 
una ligazón de gran calidad y provecho para 
nuestra patria y los paraguayos.

E
ste comentario es absolutamente 
atemporal. Su lectura escapa a la 
sucesión de los tiempos. Porque los 
gobiernos pasan, pero los entornos permane

cen. Algunos de sus empalagosos militantes 
mutan radicalmente de posición con más fre
cuencia que el cambio de sus camisas. Como 
las escamas del camaleón, para ponerse a 
tono con el poder vigente. En ambos casos, 
hombre y lagarto, con la consigna de la super
vivencia, aunque el primero carezca de la dig
nidad del noble saurio. Esta situación pare
ciera una mala réplica de la conocida frase 
de Tupac Amaru Shakur: “Las guerras van y 
vienen, pero mis soldados son eternos”. Digo 
mala réplica porque en las circunstancias 
descritas la lealtad no es a la causa, sino al 
zoquete. El generoso “pucheroducto”, en la 
genial cita del siempre recordado Helio Vera. 
Aunque, en este caso, el cuerno de la abun
dancia se rellena de refinadas bebidas y exqui
sitas viandas, acompañadas con algún puro 
caribeño. Nada que ver con nuestro popu
lar garrón.

El entorno es un círculo constrictor que pulve
riza la crítica. Al que gobierna, sea quien fuere, 
tampoco le interesa escuchar sobre los puntos 
débiles o errores en su gestión, porque llega al 
final de la jornada agobiado por problemas y 
extenuado por el trajinar cotidiano de las fun
ciones que demanda el cargo. Pero el activismo 
nunca es sinónimo de productividad. Es obli
gatorio dejar un espacio para la reflexión. Es 
la única manera de otear el horizonte con la 
lucidez de los vigías de largo alcance (Federico 
Mayor). De los líderes que dibujan el futuro 
sin descuidar el presente. De hecho, sin los 
cimientos del hoy no se podrá construir el 
mañana. Los fenómenos sociales no nacen 
por generación espontánea. Por tanto, el pen
samiento debe preceder a la acción. Y es ahí 
donde el entorno juega un papel crucial, pero 
para entorpecer el trabajo de los que verdade
ramente saben, de aquellos que no se dejan 
intimidar por la autoridad, evitando así caer en 
la lisonjería y la aprobación fácil. Del “estuvo 
espectacular” -cuántas veces lo habré presen
ciado- al “todo el mundo aplaudió sus decla
raciones”. Así van construyendo una burbuja 
dentro de la cual algunos mandatarios se sien
ten a gusto y los buhoneros asumen poses de 
reyes pintando un mundo que solo existe en su 
imaginación. La realidad se evade por un ins
tante, mientras los reclamos se multiplican.

En este juego siniestro aparece una línea finí
sima entre los asesores que aspiran a cerrar 

el círculo sobre ellos mismos y el tradicional 
entorno que también sueña con representar 
el papel de asesor. Dura puj a. Y en última posi
ción se inscriben los indeseables, los negati
vos, los que -a criterio de los interesados- ven 
solo el aspecto negativo, los que incomodan, 
inquietan, desafían el statu quo y son capaces 
de cerrar las páginas de los manuales impor
tados y crear sus propios fundamentos teóri
cos que se ejecutan en la práctica a partir de 
realidades concretas. Con espacial énfasis en 
el campo de la comunicación, donde todos los 
gobiernos de la transición han rengueado o 
fueron lisa y llanamente cojos. La mala señal 
suele ser el origen de graves conflictos o cri
sis. Generalmente, también me tocó presen
ciar, cuando el experto calificado se retira, 
el murmullo es unánime: “Este no entiende 
nada de política”.

De los políticos con los que me tocó estar 
de cerca -algunos llegaron a la presidencia, 
otros se atascaron en el intento-, el único, 
según mi particular percepción, que no tuvo 
entorno fue Luis María Argaña. Se rodeó 
de buena gente, cada uno especialista en su 
propia área. Por alguna razón le caí en gra
cia y era testigo privilegiado -y silencioso- 
de grandes debates y encendidas discusio
nes, primero, en su domicilio particular y, 
luego, en la Vicepresidencia de la República 
entre 1988 y su asesinato en marzo de 1999. 
Recuerdo un acalorado intercambio de pare
ceres sobre neoliberalismo entre el dueño de 
casay Washington Ashwell. Bajaron ante el 
reducido auditorio escuelas clásicas y sus 
derivaciones contemporáneas, hubo citas 
de premios Nobel y referencias a lugares his
tóricos en la doctrina del Partido Nacional 
Republicano. Pero nadie agravió ni insultó. 
Era una batalla de inteligencias. Hasta que 
intervino Julio César Frutos (Papuchín) 
para que los argumentos y sus refutaciones 
se diluyeran mansamente. Argaña, repito, no 
tuvo entorno, sino asesores que rotaban de 
acuerdo con los asuntos a tratarse. Tenía opi
nión propia, mas no era terco. Hasta recibía 
colaboraciones de opositores en el tema ener
gético. No obstante, había que estar atento a 
su inesperada pregunta: “¿Usted qué opina?”. 
Finalmente, con el cúmulo de informaciones 
y recomendaciones, asumía la decisión que 
le parecía la correcta.

El entorno tiene consecuencias perniciosas 
para la buena gestión al frente del Estado. 
Nefastas, si se quiere, porque suele terminar 
en ruidoso fracaso. Sus miembros tienen la 
habilidad de ubicarse pegados al poder. Estu
vieron y estarán. Es por ello la aclaración ini
cial: este comentario es atemporal. Ya escribí 
algo similar en el pasado. No importa el tiempo 
en que lo leas, siempre tendrá el aroma del pan 
recién horneado. Buen provecho.
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COTIZACIÓN DE LA MONEDA NORTEAMERICANA

El dólar se dirige a G. 8.000 en el 
país ante escenario global caldeado
El guaraní se depreció 7,6 % con 
respecto al dólar en el año, además 
de alcanzar niveles no vistos en 
mucho tiempo.
Armando Giménez Larrosa

L
a cotización del dólar 
estadounidense en 
el mercado mino
rista de Paraguay se man

tiene fuerte esta semana; ya 
alcanzó nuevamente los G. 
7.870 por unidad, encami
nándose a los G. 8.000. Sin 
embargo, a nivel global la 
divisa estadounidense está 
en el ojo del huracán, ya que 
con la asunción del nuevo 
presidente Donald Trump 
el precio primero subió y 
luego bajó.

El tipo de cambio dólar-gua
raní se mantiene alto y ya 
roza los G. 8.000, una coti
zación muy elevada después 
de mucho tiempo, según los 
históricos disponibles. Solo 
en octubre del año pasado se 
observó una tendencia simi
lar, pero en un año subió casi 
100 puntos.

A nivel global, según ámbito, 
com, el dólar global se man
tenía estable en las prime
ras horas de ayer jueves, 
cotizando en rangos estre
chos, ya que la moneda sigue 
luchando por encontrar una 
dirección en ausencia de 
anuncios concretos sobre 
aranceles del flamante pre
sidente estadounidense 
Donald Trump.

ÍNDICE DÓLAR

El índice dólar —que mide el 
desempeño del billete verde 
en relación con una canasta 
de otras seis divisas de rele
vancia internacional— subió 
un 0,09 % a 108,37 unidades 
en las primeras operaciones 
europeas.

El lunes pasado, en tanto, 
retrocedió un 1,2 % en su 
caída diaria más pronun
ciada desde noviembre de

El tipo de cambio dólar-guaraní se mantiene alto, según los históricos disponibles

2023, ya que el primer día de 
Trump en el cargo trajo con
sigo una avalancha de órde
nes ejecutivas, pero ninguna 
sobre aranceles.

El dólar había subido a un 
máximo de más de dos años 
de 110,17 el 13 de enero gra
cias a una fuerte economía 
estadounidense y a las expec
tativas de aranceles generali

zados en Estados Unidos, que 
podrían afectar a las mone
das de otros países.

En lo que va de la semana, 
Trump ha propuesto gravá
menes de alrededor del 25 
% a Canadá y México, y del 
10 % a China a partir del 1 de 
febrero.

También prometió arance

les a las importaciones euro
peas, sin dar detalles.

FACTORES ANTE
ELGUARANÍ

El guaraní se depreció 7,6 
% con respecto al dólar en 
el año, además de alcanzar 
niveles no vistos en mucho 
tiempo. Los factores que 
explicaron este fenómeno

CLAVES

1
EI índice dólar —que 
mide el desempeño 
del billete verde en 
relación con una canasta 

de otras seis divisas de rele
vancia internacional— subió 
un 0,09 % a 108,37 unidades 
en las primeras operaciones 
europeas.

2
 La cotización del 
dólar estadouni
dense en el mer

cado minorista de Para
guay se mantiene fuerte 
esta semana y ya alcanzó 
nuevamente los G. 7.870 
por unidad.

3
 Solo en octubre 
del año pasado se 
observó una tenden

cia similar, pero en un año 
subió casi 100 puntos.

Fuente: La Nación.

incluyen una baja en los pre
cios de los productos expor
tados como la soja, así tam
bién el incremento de los 
costos de las importaciones, 
lo que resultó en unabalanza 
comercial más baja.

LEVE AUMENTO DEL DÓLAR

Cambistas aguardan ingreso de divisas que frenará presión
“En breve vamos a tener una entrada muy 
grande de dólares al mercado y eso hará 
que la divisa baje”, dijo Emil Mendoza.

La divisa norteamericana se 
ubicó en G. 7.860 el miércoles 
en todas las pizarras cambia
rías del país. Un leve aumento 
respecto a los G. 7.855 de ayer. 
Entre los factores más influ
yentes para este fortaleci
miento persistente que expe
rimenta el dólar en el país, está 
cambio de gobierno en Esta
dos Unidos, que se oficializó 
esta semana con la asunción 
de Donald Trump.

Según explicó a La Nación/ 
Nación Media Emil Mendoza, 

representante de la Asocia
ción de Casas de Cambio del 
Paraguay, se estimaba que el 
dólar suba algunos puntos con 
lajurade Trump; sin embargo, 
comentó que esta tenden
cia podría experimentar una 
baja en las próximas semanas 
por una entrada importante 
de divisas ante la ventade soja.

“En breve vamos a tener una 
entrada muy grande de dóla
res al mercado y eso hará que la 
divisabaje; sibiennoesmucho 
el ingreso de divisas por la

La divisa norteamericana se ubicó en G. 7.680 el miércoles en

todas las pizarras cambiarías del país. Un leve aumento respecto a 
los G. 7.855 de ayer

soja, para nuestra economía, 
en un lapso de 60 días sí lo es”, 
manifestó Emil Mendoza a La 
Nación. Acotó que por eso esti

man que el Banco Central del 
Paraguay (BCP) tendrá una 
mínima intervención (ventade 
dólares al mercado) durante los 

primeros meses del año.

Consultamos al especialista 
si se prevé llegar a los G. 8.000 
en el primer semestre del2025 
y respondió que es probable, 
pero que mucho dependerá del 
comportamiento externo. Es 
decir, un shock fuerte como la 
caída del precio internacional 
de la soja sí podría causar que 
el dólar llegue a ese precio e 
incluso rompa la barrera.

“Ahora estamos terminando 
enero y en unos meses vamos 
a tener oleadas de ingreso de 
dólares. Puede ser que llegue
mos a los G. 8.000, pero no 
creo que se supere la barrera. 
Podríamos rozar ese número, 
pero en un periodo corto”, sos

tuvo Mendoza.

EE.UU.

Sobre la asunción de Donald 
Trump y otras medidas eco
nómicas que anunció, dijo que 
la de valuación del dólar, que ya 
lo había hecho durante su pri
mer mandato, fue para poten
ciar la exportación de produc
tos norteamericanos y frenar 
la importación, especialmente 
las que provienen de China. 
Esto trajo una fuerte caída del 
real brasileño, el euro e incluso 
el yuan. “La Unión Europea, 
China, Brasil y muchas poten
cias económicas devaluaron 
anticipadamente su moneda 
para hacer frente a la devalua
ción del dólar”, explicó.
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CONECTIVIDAD ESTRATÉGICA PARA EL TURISMO TARJETAS

Exploran conexión directa 
entre Paraguay y Miami

El crecimiento de los vuelos que conectan a Paraguay con el mundo ocupa también un importante espacio en la agenda de la Feria Interna

cional de Turismo (Fitur) de Madrid, España

Basa invita a planear 
tu vacación ideal
El banco lanzó una promoción exclusiva 
con 10 % de ahorro y cuotas sin intereses 
con todas sus tarjetas de crédito.

El aeropuerto de Miami, interesado 
en retomar conexiones directas con 
Asunción.

E
l crecimiento de los 
vuelos que conec
tan a Paraguay con 
el mundo ocupa también 

un importante espacio en la 
agenda de la Feria Interna
cional de Turismo (Fitur) de 
Madrid, España, donde par
ticipa nuestro país mediante 
la presencia de representan
tes de la Secretaría Nacional 
de Turismo (Senatur).

La directora de Marketing de 
la estatal, Antonia Cárdenas, 
y el asesor técnico de la insti
tución, Angel Bogado, se reu
nieron ayer con Emir Pineda, 
director de Marketing y Air

Service del Aeropuerto Inter
nacional de Miami, a fin de 
conversar sobre las posibili
dades de una conexión directa 
con la puerta de entrada a los 
Estados Unidos, desde Suda- 
mérica. Acompañaron la reu
nión directivos de agencias de 
viajes de Florida.

“En representación de la 
ministra Angie Duarte, hoy 
reafirmamos el compromiso 
de la Senatur de seguir apos
tando por alianzas estratégi
cas que potencien el desarro
llo del turismo, posicionando 
a nuestro país como un des
tino atractivo y competitivo 

a nivel regional y global”, dijo 
Antonia Cárdenas tras finali
zar la reunión.

Asimismo, manifestó que 
conectar con vuelo directo a 
Paraguay con Estados Unidos 
nos garantizará la llegada de 
turistas de ese país que cuenta 
con la ventaja de la exención de 
visas al igual que Canadá, que 
tambiénfacilitaríasu conexión.

“Sabemos que Miami es un 
destino que asegura vuelos 
llenos a Paraguay y también 
es un importante puente para 
los paraguayos que viajan a los 
Estados Unidos, como pudi
mos ver en la última experien
cia durante la pospandemia 
con el vuelo directo con Eas- 
tern, la aerolínea que llegó con 
una frecuencia semanal con los 
Boeing767-300con244asien

tos”, precisó por su parte el ase
sor técnico Ángel Bogado.

La conectividad paraguaya 
también está en la hoja de 
reuniones de la importante 
línea española Iberia, cuyos 
directivos recibieron ayer en 
el stand de la Fitur al director 
general de Productos Turís
ticos de la Senatur, Andrés 
Ortiz, en compañía de repre
sentantes de la Embajada de 
Paraguay en España.

“Agradezco profundamente 
su confianza en Paraguay y 
les aseguro que trabajare
mos incansablemente para 
que esta alianza sea un éxito 
rotundo. Juntos, haremos de 
Paraguay un destino turís
tico de referencia en América 
Latina”, expresó al respecto la 
ministra Angie Duarte.

Hoy, viernes 24 de enero es 
la fecha ideal para planifi
car ese descanso que tanto 
esperás. Banco Basa lanza 
una promoción exclusiva 
con 10 % de ahorro y cuotas 
sin intereses, disponible para 
pagar con todas tus tarjetas 
de crédito Basa. Esta opor
tunidad única está diseñada 
para aprovechar en todas las 
agencias de viajes y aerolíneas 
del país, ofreciéndote la posi
bilidad de reservar pasajes, 
paquetes turísticos, hoteles 
y mucho más.

También ofrece el 5 % de aho
rro y cuotas sin intereses en 
paquetes seleccionados de la 
agencia Viagobien Banco Basa 
se enorgullece de acercar a 
sus clientes a experiencias 
únicas, como unas vacacio
nes soñadas, y de acompa

Desde 
hoy podés 

reservar tu 
próximo 
destino de 

unas vaca
ciones inol

vidables

ñarlos día a día con solucio
nes efectivas para todas sus 
necesidades.

Si aún no contás conuna tarjeta 
de crédito Basa, el proceso es 
rápido y simple: podés obtener 
una versión digital al instante 
ingresando a www.bancobasa. 
com.py/saltatelaespera.

SOLICITAR MÁS INFO

Para más información sobre 
esta promoción, comunícate 
con el cali center 24/7 al (021) 
618-7070. En vivir el verano 
en San Bernardino, con las 
tarjetas de crédito de Basa 
podés ahorrar hasta el 25 % 
los viernes, sábados y domin
gos, en locales gastronómi
cos, supermercados, tien
das. Consulte en el catálogo 
de beneficios de enero.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
El Señor ROBERTO PEREZ NYLUND, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presenta
do al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con 
Mesa de Entrada SIAM N° 10113/2024 del proyecto, "LOTEAMIENTO FRACCIÓN VILLA MARGARITA", a 
desarrollarse en la propiedad individualizada con Matrícula N° J04/1.578, Padrón N° 1.880, ubicada en el Distrito 
de General Bernardino Caballero, Departamento de Paraguarí; elaborado por la Consultora Ambiental TECNO 
AMBIENTE Y ASOCIADOS SOCIEDAD ANONIMA con Registro CTCAN0 E-140, conforme a la Ley N° 294/93 de 
Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en 
su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de 
la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día 
siguiente de la última publicación.

Asunción, 24 de Enero de 2025^y

COMUNICADO
EMISIÓN DE BILLETES DE Ó 20.000

El Directorio del Banco Central del Paraguay pone a conocimiento de la Banca, la Industria, el 
Comercio y el Público en general que por Resolución N° 5, Acta N° 62 de fecha 26 de diciembre 
de 2024, autorizó la emisión de billetes conforme al siguiente detalle:

Denominación Serie
(320.000

Año 
2024

La emisión de esta serie no implica la pérdida de valor de los billetes de otras series que actualmente se 
encuentran en circulación. Los detalles del diseño y las medidas de seguridad podrán consultarse en la 
página web del Banco Central del Paraguay: https://www.bcp.gov.py/monedas-y-billetes-en-circula- 
cion-i513

SUB GERENCIA GENERAL DE OPERACIONES FINANCIERAS

http://www.bancobasa
http://www.mades.gov.py
https://www.bcp.gov.py/monedas-y-billetes-en-circula-cion-i513
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PROYECCIÓN ECONÓMICA REGISTRO DIGITAL

Crecimiento de Paraguay con 
riesgo a la baja por la sequía
La proyección 
inicial de producir 
11.000.000 de 
toneladas de soja 
se aleja por la falta 
de lluvia, según 
la UGP, y esto 
tendría impacto 
inflacionario.

Armando Giménez Larrosa

P
araguay crecerá 
por encima del 3 % 
este año, colocán
dose entre las economías más 

fuertes de la región en 2025. 
Se estima que solo Argentina 
crecerá más que el país, ya 
que repuntará después de dos 
años de caídas. Sin embargo, 
a nivel local persisten riesgos 
que podrían afectar el desem
peño, principalmente asocia
dos a la sequía.

“Esperamos un crecimiento 
delPIB del 3,5 % en2025, toda
vía impulsado por el consumo,

ANTE EFECTOS DE LA SEQUÍA

La UGP sugiere mecanismos de contención
Héctor Cristaldo propone seguro agrícola 
y colocación de sistema de regadío.

El presidente de la Unión de 
Gremios de la Producción 
(UGP), Héctor Cristaldo, 
actualizó el panorama de 
la sequía ocasionada por la 
falta de lluvias desde hace 
unas 4 semanas, lo cual ya 
está perjudicando a los cul
tivos extensivos y en especial 
la soja. Las áreas afectadas no 
están dando los granos y la 
proyección inicial de produ
cir 11.000.000 de toneladas 
se aleja cada vez más.

“El escenario es de una ame
naza en la producción de 
soja para este año, de que 
no se alcanzará la estima
ción indicada, puesto que la

Se espera un crecimiento del PIB del 3,5 % en 2025, todavía impulsado por el consumo, pero con riesgos 
a la baja debido a una posible sequía

pero conriesgos alabajadebido 
a una posible sequía”, men
ciona un reporte macro de Itaú, 
denominado “Paraguay: prin
cipales temas para el 2025”. 
Días atrás, el Banco Mundial 
actualizó sus proyecciones 
económicas, a nivel mundial y 
regional, destacando también 
a Paraguay como la segunda 
de mayor crecimiento para 

falta de lluvias importante 
se da desde la veintena de 
diciembre, afectando princi
palmente a la zona norte del 
país, uno de los puntos más 
productivos, dejando a cerca 
del 80 % del área sembrada a 
nivel país con falta de hume
dad”, expresó.

Los pronósticos indican que 
la falta de lluvias continuará 
y si bien no significa que no 
se darán precipitaciones, 
sino será menos de lo habi
tual, que combinado con la 
ya poca humedad en los sue
los, las altas temperaturas 
por la temporada y adicio
nalmente un viento sureste 

este año.

“Paraguay se posiciona como 
una de las economías más pro
metedoras de América Latina 
en 2025, con un crecimiento 
proyectado del PIB del 3,6 %, 
que se mantiene respecto a la 
última actualización, según el 
Banco Mundial. Este desem
peñólo convierte en la segunda 

que secó aún más rápido en el 
momento en que las plantas 
más necesitaban agua, con 
lo cual la expectativa se vino 
para abajo, explicó.

Respecto a lo que se puede 
hacer para contener estos 
escenarios, el referente 
indicó que se debe apostar 
a otros enfoques, no solo 
depender del clima o apostar 
por la refinanciación. Sugirió 
políticas de mediano y largo 
plazo con seguros agrícolas 
para ciertos grupos, así como 
algún sistema de regadío 
donde existan las condicio
nes de abastecimiento sufi
ciente de agua.

Punto en el que remarcó que 
técnicamente hay condicio
nes, ya que el Paraguay está 

economía de mayor expansión 
en la región, después de Argen
tina”, agrega. Por otro lado, el 
presidente de la Unión de Gre
mios de la Producción (UGP), 
Héctor Cristaldo, actualizó el 
panorama de la sequía oca
sionada por la falta de lluvias 
desde hace unas 4 semanas, lo 
cual ya está per judicando a los 
cultivos extensivos y en espe

La Unión de Gremios de la Producción pide políticas de mediano y 

largo plazo y no depender del clima.

rodeado de agua, por lo que 
habrá que ver la infraestruc
tura eléctrica y otras condi
cionantes que estimulen o no 

cial la soja. Las áreas afectadas 
no están dando los granos y la 
proyección inicial de produ
cir 11.000.000de toneladas se 
aleja cada vez más.

Lo que está sucediendo es 
que las superficies sembra
das, al no recibirla humedad 
necesaria en el momento más 
preciso para definir los ren
dimientos, que es la floración 
y que las vainas deben dar el 
grano, las plantas se secaron 
y en gran medida no se cose
chará o la soja será de menor 
calidad debido a esa escasez 
hídrica generada por los 4 
factores.

INFLACIÓN

Por otro lado, los economis
tas de la entidad financiera 
prevén una inflación del 3,5 
% para fin de año, en línea con 
el objetivo de inflación más 
bajo del Banco Central. “Un 
objetivo de inflación más bajo 
y nuestra previsión de que la 
Reserva Federal no bajará las 
tasas limitan el margen para 
una mayor relajación a corto 
plazo”, sostienen.

ese proceso; es decir, gene
rar las condiciones financie
ras para la inversión en estos 
aspectos.

Sector minero 
se abre a la 
formalización 
con catastro
El nuevo servicio 
está diseñado 
para fortalecer la 
modernización y 
la transparencia en 
la gestión de los 
recursos minerales.

El nuevo Catastro de Cante

ras Web registrará la gestión de 
recursos minerales

Desde el Viceministerio de 
Minas y Energía informaron 
acerca de la creación de una 
herramienta digital, que abre 
paso a la formalización del sec
tor minero, de modo a registrar 
las actividades delrubro enuna 
plataforma web. Este avance 
ya había sido anunciado a este 
medio por el titular de esta sub
secretaría de Estado, Mauri
cio Bejarano. Se trata del nuevo 
Catastro de Canteras Web, un 
acceso digital diseñado para 
fortalecerla modernización y 
la transparencia en la gestión 
de los recursos minerales. De 
esta manera, con la innova
dora herramienta, la ciuda
danía entera podrá acceder a 
información detallada sobre 
las canteras habilitadas en el 
país, a más de encaminar a 
los trabajadores a tener que 
registrarse.

ACCEDERAINFORMACIÓN

El catastro, que ya está habi
litado, permitirá a los inte
resados, tanto nacionales 
como extranjeros, acceder 
de manera rápida y sencilla a 
datos actualizados sobre las 
canteras en explotación. A tra
vés de esta plataforma se podrá 
visualizar mapas interactivos, 
consultar información sobre el 
tipo de material extraído, iden
tificar al propietario y conocer 
el número de disposición que 
habilita cada cantera.
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COMERCIO INTERNACIONAL EN EL 2024

Paraguay realizó misiones 
comerciales con 72 mercados

Vitóla
TORNEO APERTURA

Paraguay logró 
acceso a 72 destinos 
internacionales, 
incluyendo países 
como Kenia, 
Hungría, Camboya 
y Laos.

L
os esfuerzos desplega
dos por el gobierno en 
misiones comercia
les internacionales durante 

2024 rindieron frutos sig
nificativos, posicionando 
al Paraguay como un actor 
clave en el comercio global 
y como un destino atractivo 
para inversiones extranje
ras, informó el Ministerio de 
Industria y Comercio (MIC).

El Banco Central del Paraguay 
(BCP) reportó que la inversión 
extranjera directa alcanzó 
USD9.966,6millones al cierre 
del tercer trimestre de 2024, 
marcando un incremento 
del 4,1 % respecto al mismo 
periodo en el 2023. Además, 
países como Brasil, Uruguay 
y España incrementaron sig
nificativamente su participa
ción, con inversiones adiciona
les de USD 191 millones, USD 
97 millones y USD 75 millones,

El Banco Central del Paraguay (BCP) reportó que la inversión extranjera directa alcanzó USD 9.966,6 
millones al cierre del tercer trimestre de 2024

HOY 18 H - PREVIA 17 H

★ ★

vs
TRINIDENSE VS AMELIANO 

ESTADIO: MARTÍN TORRES

20:30 H

LUQUEÑO VS TEMBETARY 

ESTADIO: UENO LUIS SALINAS
respectivamente en el2023. La 
apertura de nuevos mercados 
también fue clave para el año 
pasado, ya que Paraguay logró 
acceso a 72 destinos internacio
nales, incluyendo países como 
Kenia, donde se logró exportar 
por USD 2,2 millones; seguido 
de Hungría, conUSD453.000; 
Camboya, con USD 259.000, y 
Laos, donde se envió productos 
por USD 95.000. Además, esta 
expansión se complementa con 
la diversificación de produc
tos exportados, destacando 
los productos intermedios de 
hierro o acero que alcanzaron 
un monto de USD 2.048.000,

en tanto que, el aceite meti- 
lado llegó a USD 1.167.000, 
entre otros.

Las misiones comerciales 
también fueron fundamenta
les para fortalecer las relacio
nes bilaterales y posicionar al 
país en mercados estratégicos 
del Sudeste Asiático, Europa 
del Norte y Medio Oriente. La 
participación de las autorida
des en ferias internacionales y 
foros económicos no solo pro
movió la Marca País, sino que 
también aseguró inversiones y 
abrió puertas para exportacio
nes clave de productos agríco

las, biocombustibles y manu
facturas.

MACROECONOMÍA

Este buen dinamismo para la 
economía nacional también 
se verá este 2025, ya que desde 
el Fondo Monetario Interna
cional (FMI) y el BCPproyec- 
tan un crecimiento del PIB 
del 3,8 %, con una inversión 
total estimada, según los ana
listas económicos, de hasta 
USD 11.260 millones, conso
lidando el impacto positivo 
de las gestiones realizadas 
durante 2024.

25/01 10:30 H - PREVIA 18:30 H

GRAL. CABALLERO VS RECOLETA 

ESTADIO: KA'ARENDY

26/01 18:15 H - PREVIA 16:30 H

DIVERSIFICACIÓN ENERGÉTICA

Alianza Global de Biocombustibles
OLIMPIA VS GUARANÍ 

ESTADIO: UENO DEFENSORES DEL CHACO

20:45 H

El Paraguay logra convertirse en miembro 
fundador pleno de la GBA, dando un paso 
al crecimiento sostenible.

Paraguay ha dado un paso 
significativo hacia un futuro 
más sostenible al convertirse 
en miembro fundador pleno de 
la Alianza Global de Biocom
bustibles (GBA), con lo que 
potencia su compromiso con 
la diversificación energética, el 
fortalecimiento del sector agrí
cola y la lucha contra el cam
bio climático, según publícala 
agencia IP.

La participación activa del 
Paraguay en dicha organiza
ción permitirá aprovechar la

experiencia en el campo de la 
tecnología de los biocombusti
bles, además de ofrecer al país 
una oportunidad para cola
borar en la consolidación de 
energías limpias alternativas 
con los líderes mundiales en 
el sector. La Alianza Global de 
Biocombustibles busca faci
litar el comercio mundial de 
dicho tipo de combustibles, 
compartir lecciones sobre 
políticas concretas, fortale
cer las capacidades del mer
cado y brindar apoyo téc
nico para los programas de

La producción de caña de azúcar alimenta la industria de biocombustibles

CERRO PORTEÑO VS LIBERTAD 

ESTADIO: UENO LA NUEVA OLLA

biocombustibles en todo el 
mundo. El embajador en la 
India, Fleming Raúl Duarte 
Ramos, firmó el documento, 
conjuntamente con el direc
tor general interino de la 
organización, Panjak Jain,

del Ministerio de Petróleo y 
Gas Natural de la India, rea
firmando el compromiso del 
país con la diversificación 
energética, el fortalecimiento 
del sector agrícola y la lucha 
contra el cambio climático.

nx@ Un¡verso970py UNI ¿RSO
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ENCUENTRO DE TURISMO EN ESPAÑA MUNDIAL DE RALLY

Paraguay cierra negocios 
de ocio y deportivo en Fitur

En Itapúa refuerzan 
acciones fronterizas

Promocionaron 
el Campeonato 
Mundial de Rally 
2025, que se 
hará en Paraguay 
del 28 al 31 de 
agosto.

U
na delegación 
paraguaya lide
rada por autorida
des de la Secretaría Nacio

nal de Turismo (Senatur) se 
encuentra en la Feria Inter
nacional de Turismo (Fitur) 
en Madrid, capital de España. 
Durante el evento se llevan a 
cabo varias actividades para 
dar a conocer la cultura y gas - 
tronomía de nuestro país a fin 
de promoverlo como destino 
turístico.

Al respecto, la directora de 
Marketing de la Senatur, 
Antonia Cárdenas, comentó 
que a través de la Fitur se 
lograron cerrar negocios 
importantes para poten
ciar el turismo de ocio y 
deportivo en nuestro país. 
“España es la puerta de 
entrada y salida para toda 
Europa. A través de la feria 
logramos cerrar negocios 
para turismo tanto de ocio 
como deportivo”, manifestó 
Cárdenas a la 1000 AM.

Una delegación paraguaya liderada por autoridades de la Secretaría Nacional de Turismo (Senatur) se 
encuentra en la Feria Internacional de Turismo (Fitur) en Madrid, capital de España

Dijo, además, que tam
bién están haciendo una 
promoción importante al 
Campeonato Mundial de 
Rally 2025 y Paraguay será 
sede de la décima fecha del 
calendario, del 28 al 31 de 
agosto, en el departamento 
de Itapúa.

Seguido, resaltó que 
muchos extranjeros pudie
ron degustar del vorivori, 
caña paraguaya y conocie
ron el tejido del ñandutí en 
vivo, ya que acompañan a la 

delegación representantes 
del Instituto Paraguayo de 
Artesanía (IPA).

Entre otros logros, la direc
tora de Marketing junto al 
asesor técnico de la Senatur, 
Angel Bogado, mantuvieron 
una reunión con Emir Pineda, 
director de Marketing y Air 
Service del Aeropuerto Inter
nacional de Miami, en la que 
conversaron sobre la posi
bilidad que existe de contar 
con una conexión directa 
a Estados Unidos, (Asun

ción-Miami).

Como cierre de la jornada, 
se llevó a cabo un encuentro 
de bienvenida organizado en 
conjunto por la Organización 
de las Naciones Unidas(ONU), 
Turismo y el Banco de Desa
rrollo de América Latina y el 
Caribe (CAF). Fue una oca
sión propicia para estrechar 
vínculos con representantes 
de otros países e intercam
biar ideas a fin de potenciar 
el desarrollo turístico soste- 
nible en nuestro país.

La alianza 
estratégica con la 
ciudad limítrofe 
permitirá dinamizar 
el flujo de entrada y 
salida a nuestro país 
de turistas.

Los integrantes del Comité 
Organizador del World 
Rally Championship - Rally 
del Paraguay 2025, Rodrigo 
Maluff y Gustavo Giménez, 
viceministros del Ministe
rio de Industria y Comercio 
(MIC), participaron en una 
misión en el departamento de 
Itapúa para coordinar esfuer
zos entre instituciones nacio
nales, argentinas y el sector 
privado, además de presentar 
oficialmente el evento a los 
intendentes de la localidad.

El trabajo se centró en reu
niones de presentación del 
impacto que tendrá el WRC

Rodrigo Maluffy Gustavo Giménez participaron en una misión para 
coordinar esfuerzos entre instituciones nacionales y argentinas
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Rally del Paraguay 2025 en lo 
deportivo, turístico y econó
mico para las 30 localidades 
del departamento de Itapúa. 
Durante la reunión, las auto
ridades del MIC socializaron 
las estadísticas de las micro, 
pequeñas y medianas empre
sas (Mipymes) existentes en 
las zonas de influencia, a fin 
de preparar a este sector para 
atender la demanda de produc
tos y servicios que traerá un 
evento de esta envergadura.

El plan de fortalecimiento 
para este sector incluye 
acceso a formalización, capa
citaciones empresariales, 
acceso a productos financie
ros adaptados ala coyuntura 
y necesidades de estas mipy
mes, promoción comercial, 
entre otros, a ser articula
dos a través de aliados loca
les y los Centros de Desa
rrollo Empresarial del MIC 
ubicados en la Universidad 
Nacional de Itapúa (UNI) y 
la Universidad Autónoma de 
Encarnación (UNAE).

EVENTO DEPORTIVO WRC

Propuestas para agilizar controles migratorios

Uno de los pasos migratorios más importantes es el puente San 
Roque González de Santa Cruz

Paraguay se prepara para recibir a más de 
250.000 personas para el Mundial de Rally.

Paraguay se prepara para reci
bir a más de 250.000personas 
para el Mundial de Rally que se 
disputará del 28 al 31 de agosto 
en Itapúa. Desde Migraciones 
ya trabaj an enun plan conj unto 
con autoridades del sur del país 
ydeArgentinaparaunproceso 
migratorio fluido.

El director nacional de Migra

ciones, Jorge Kronawetter, 
participa de varias reuniones 
en Itapúa donde socializan 
las propuestas para los con
troles migratorios de entrada 
y salida del país en las fronte
ras con Argentina, durante el 
World Rally Championship 
(WRC) 2025.

Para este evento internacional

se espera unagran afluencia de 
público que requerirá un des
empeño óptimo, tanto a nivel 
local como binacional, para 
garantizar la seguridad, efi
ciencia y agilidad en los pasos 
fronterizos habilitados, según 
explicaron desde Migraciones.

Una de las primeras acciones 
fue instalar una mesa de tra
bajo conlas autoridades argen
tinas para establecer una estra
tegia conjunta que permita 
optimizar los movimientos 

migratorios durante el WRC 
en los pasos fronterizos de Ita- 
púa teniendo en cuenta, princi
palmente, el puente San Roque 
González de Santa Cruz, donde 
se procesa más del 40 % del 
flujo migratorio total del país.

Estas mesas de trabajo per
mitirán analizar en detalle 
los puntos críticos, estable
cer protocolos de actuación y 
coordinarlos recursos necesa
rios para agilizar los trámites 
migratorios de los visitantes.
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cuando quieras, estamos

Monedas Fuente: Banco Basa 

23/1/2025

Dólar Cheque 7.870 7.950 -

Dólar Americano 7.770 7.870 =

Peso Argentino 2 10 =

Real 1.250 1.380 =

Euro 7.700 8.300 =

Peso uruguayo 150 200 =

Peso chileno 6 9 =

Yen 44 53 =

Yuan 1000 1.100 =

Commodities 23/1/2025

Petróleo Crudo 74,48 ▼
Oro 2.761,00 ▼
Plata 30,79 ▼
Soja 391,50 ▲
Maíz 192,81 ▲
Trigo 203,56 =

Tasas 22/1/2025

US 10 años 4,60% ▲
US 6 meses 4,28% =
US 2 años 4,29% =
US 5 años 4,43% ▲

Indices 23/1/2025

DOW JONES 44.462,21 -265,70 0,60%

S&P 500 6.100,10 -4,98 0,08%

NASDAQ.100 19.982,60 35,46 -0,18%

FTSE100 8.565,20 -20,07 0,23%

NIKKEI 39.958,87 -312,62 0,79%

HANG SENG 19.700,56 78,21 -0,40%

SHANGAI 3.230,00 -16,00 0,50%

¡BOVESPA 122.347,00 942,00 -0,76%

MERVAL 2.623.937,00 56.984,00 -2,13%

Fuente: Banco

Tasas efectivas 30/11/2024

Pasivas PYG USD

A la vista 0,95% 0,91%

CDA 180 días 6,48% 4,44%

CDA > 180 < 365 días 6,86% 4,49%

CDA > 365 días 7,55% 5,82%

Activas

Comercial < 1 año 10,61% 7,78%

Comercial > 1 año 10,52% 8,25%

Desarrollo < 1 año 8,02% 7,82%

Desarrollo > 1 año 9,30% 8,99%

Consumo < 1 año 14,55% 7,67%

Consumo > 1 año 21,22% 9,45%

Tarjetas de crédito 15,12% s/m

Indicadores
Económicos

Fuente: Banco 
Central del Paraguay

23/1/2025

Inflación objetivo 3,50%

Inflación interanual 3,80%

TPM 6,00%

Tasa interbancaria 6,13%

Proyección PIB 2025 3,80%

RIN 9.779,9 M USD

Ganado
Precio promedio Feria de
Consumo en Gs. por Kg

Fuente: Asociación 
Rural del Paraguay 

14/1/2024

Inflación interanual

Fuente: Banco Central del Paraguay

Morosidad por Actividad Económica 
30/11/2024

Consumo 5,16%
Servicios Personales 3,89%

Comercio al por Menor 3,78%
Vivienda 3,46%

Venta, mantenimiento y reparación de vehículos 2,95%
Construcción 2,89%

Comercio al por Mayor 2,37%
Servicios 2,25%

Otros sectores económicos no mencionados anteriormente 2,07%
Cría de animales - Ganadería 1,71%

Agribusiness ■ 1,14%
Industrias manufactureras ■ 1,11%

Cultivos agrícolas en general - Agricultura ■ 1,00%

Fuente: Banco Central del Paraguay

Volumen Negociado Mensual
miles de millones de Gs.

3.140

-í $ § s /
Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

BVPASA
Volumen Negociado 
22/ENERO/2025

G. 57.615.366.613
Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

Novillo

Toro

Vaca

12.356

13.688

12.820

INDICADORES 
FINANCIERA/BANCOS CRÉDITOS
30/11/2024

MOROSIDAD ROE

BANCO ITAÚ PARAGUAY S.A. 22.768.495 1,82% 31,59%

BANCO ATLAS S.A. 8.446.288 2,71% 30,64%

CITIBANK NA 455.330 0,00% 39,96%

BANCO BASA S.A. 8.126.301 2,54% 13,55%

SUDAMERIS BANK S.A.E.C.A. 31.013.297 2,39% 23,04%

BANCOP SA 4.662.651 1,88% 14,31%

BANCO NACIONAL DE FOMENTO 16.364.539 5,54% 19,85%

BANCO CONTINENTAL SAECA 29.515.313 1,09% 27,41%

BANCO FAMILIAR SAE.CA 7.649.011 3,01% 32,18%

BANCO GNB PARAGUAY SAECA 17.794.881 2,68% 12,14%

BANCO RÍO SAECA 4.699.543 3,59% 11,59%

BANCO DO BRASIL SA 744.957 0,00% 14,29%

BANCO DE LA NACIÓN ARGENTINA 314.334 27,96% -52,47%

INTERFISA BANCO SAECA 2.604.330 1,69% 7,91%

SOLAR BANCO SAE 2.096.324 4,05% 14,53%

UENO BANK SA 6.980.871 0,87% 21,34%

ZETA BANCO SAE.C A 3.380.771 0,75% 15,57%

FINANCIERA PYO - JAPONESA SAECA 1.567.154 5,99% 14,15%

FINLATINA SA DE FINANZAS 135.255 6,36% -36,54%

TÚ FINANCIERA SA 1.217.875 9,36% 54,36%

FIC SA DE FINANZAS 934.974 1,57% 3,91%

Fuente: Banco Central del Paraguay

29.911.347.969
9.003.897.000

3.243.523.252

3.165.600.000
3.093.164.000

2.851.478.778
2.176.225.829

1.373.517.291
1.164.616.221

806.520.800

297.531.788
193.740.036

103.261.200
69.084.781

60.000.000
29.228.984

25.242.810
20.384.620

19.086.507

3.000.000
2.012.740

1.002.007
1.000.000

900.000

Rendimiento operados en Bolsa el 22/01/2025 Rendimiento operados en Bolsa el 22/01/2025

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A. Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

La información citada en este documento contiene indicadores de las fuentes señaladas precedentemente.

Banco Basa S.A., Basa C.B.S.A. y BASA A.F.P.I.S.A. no son responsables de los daños y perjuicios que se produzcan 

por la transmisión, difusión, almacenamiento, puesta a disposición, recepción, obtención o acceso a esta información.

Tampoco garantizan la precisión, relevancia ni integridad de la información externa.

Basa Casa de Bolsa S.A. y

Basa Administradora de Fondos

Patrimoniales de Inversión S.A.

+595 21 618 7900

casadebolsa@basacapital.com. py

www.basacapital.com.py

mailto:casadebolsa@basacapital.com
http://www.basacapital.com.py
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CRUCIGRAMA SOLUCIÓN ANTERIOR
HORIZONTALES

1. Planta crucifera usada para 
combatirel escorbuto.

6. Estilo de canto utilizado en 
el jazz.

10. Relación escrita de lo suce
dido y acordado en una junta.

14. Vinario, vinatero.

15.CondadodelNEde Rumania, 
capital homónima.

16. De un color azul verdoso.

17.Acciónyefectodedescolorar.

20. (Francis...) Compositorfran- 
cés autor del tema central del 
filme "LoveStory" (1970).

21. Instituto Nacional del Agua 
(sigla).

22. Contraria a la equidad.

23. Abrev. de licenciado.

25. Hijo de Homero Simpson.

26.Acciónyefectodeprolongar.

33. Orga n ismo de control i m po
sitivo y aduanero en Canadá 
(sigla).

34. Antiguamente: tributaria, 
contribuyente.

35. Río del sector SE de Austria 
y O de Hungría, tributario del 
Danubio.

36. Pertenecienteo relativo a las 
musas.

38. Adjetivo que denota igual
dad, semejanza.

39.Apóstoldelcristianismocon- 
vertido mientras perseguía a los 
cristianos en Damasco.

40. Antigua región deAsia, al Ede 
Babilonia,sededenotablecivili- 
zación en el IV milenio a.C.

41. Termino que se agrega al 
nombredelhijoparadistinguirlo 
delpadrecuandolocomparten.

43. Interjección típicamente 
española usada para animar y 
aplaudir.

44. Con ingenioy viveza.

47. (Agustín...) Compositormexi- 
cano (1900-1970) autorde“María 
bonita”.

48. Eleva un peso tirando de la 
cuerda de que cuelga.

49. Medida lineal de un palmo.

52. Red (inglés).

54. Onomatopeya del sonido 
que emiten los patos.

57. Sin ambages,con franqueza.

61. Remolca una embarcación.

62. Produce a alguien varias 
heridas en el cuerpo con arma 
punzante.
63. Colina o collado.

64. (FrayServandoTeresa de...) 
Teólogo liberal, luchador de la 
Independencia de México.

65.Árboltropicaldelafamiliade 
lasanonáceas.

66. Mamífero paquidermo de 
carne apreciada que vive en los 
bosquesdeAmérica Meridional.

VERTICALES

1. Moderno medio de almace
naje audiovisual similar al CD.

2. Carril de una vía férrea.

3. Antigua confederación mer
cantil de ciudades alemanas 
(siglo XIII).

4. Bacteria en forma de baston
cillo.

5.Aparato con elquese realizan 
diversos ejercicios de gimnasia 
rítmica.

6. Capital del cantón de Valais 
(Suiza).

7. Cada una de las superficies 
que forman o limitan un polie
dro.

8. Parte que sobresale del 
cuerpo de u na vasija y sirve para 
asirla.

9. Confección olorosa, reservada 
al culto divino entre losjudíos.

10. Empresa dedicada al trata
miento del aceite.

11. Metal de color blanco, bri- 
llanteyblandousado paraalea
ciones.

12. Nombredediversasespecies 
de armadillo.

13. Búfalo de las islas Célebes.

18. Bebida espiritosa com
puesta por alcohol, agua, azú- 
cary esencias aromáticas.

19. Rótulo latino de la Santa 
Cruz.

24. Oclusión intestinal con 
dolor violento y cólico debido 
a la misma.

25.Territoriosometidoa lajuris- 
diccióndel baile.

D E A N A G I 0 U R L
A P 0 S T A B R A V 0 S I A
C A L C E S R 0 T A C I 0 N
0 L 0 R 0 M E G A A N S A

M U R N A U 0 S A R
E D I P 0 C P 0 N I
R 0 T U L A R A R G 0 L L A
A R A L D U E R 0 N 0 E L
D E S 0 L A R I N F A M I A

s I M A D A L B A R
E H I C P A L 0 M A
W 0 0 D S 0 R D A E R E S
E R R A T I C A P 0 N D R E
L E N D R E R 0 S I T I A R
L A 0 I N E S A R E A

26. Linaje o descendencia de 
alguien.

27. Batracio anuro comestible 
(PD.

28. Naturaleza.

29. (Ulysses...) Presidente de los 
EEUU, entre 1869y 1877.

30. Personaje bíblico de cuyas 
viñas se apoderó con malicia el 
reyAcab.

31.Cinturadelcuerpohumano.

32. Instrumento musical de 
viento.

33. Venid abajo por acción del 
propio peso.

37. Obstar, impedir, envolver 
contradicción.

39. Honor y estima que se 
adquiere por la realización de 
una acción gloriosa.

41. Persona que tiene elevada 
categoría en una organización.

42. Absténgase de hacer algo.

45. Organización Internacio
nal del Transporte Aéreo (sigla, 
inglés).

46. Moldura cóncava cuya sec
ción está formada pordosarcos 
de circunferencias distintas, y 
más ancha en su parte inferior. 

49. Queso de Holanda, elabo

rado con lechedevaca, en forma 

de bola cu bierta de parafina roja. 

50. Proyecto de búsqueda de 

i nteligencia extraterrestre (sigla). 

51. Partido políticoespañolfun- 

dado en 1879 por el tipógrafo 

Pablo Iglesias (sigla).

52. Dícese familiarmente de 

una nariz grande o despropor

cionada.

53. El paraíso terrenal de la 

Biblia.

55. Sujeté bestias al yugo.

56. Diossolaregipcioconvertido 

en objeto único de culto por la 

reforma de Amenhotep IV.

58. Número entero impar.

59. Signo de la suma o adición.

60.Sufijoqueindicaoficioopro- 

fesión.

¡PUBLICA
TUS AVISOS!

BOCAS DE ATENCIÓN AL CLIENTE
CDE: (0985) 640-148 I CONCEPCIÓN: (0971) 811-295 I ENCARNACIÓN: (0985) 714-745 I 

CORONEL OVIEDO: (0985) 107-303 I ASUNCIÓN: (0981) 477-097 / (0982) 181-337

o acércate a esta dirección:
Avda. Zavala Cué e/ 2da y 3a, Fernandode la Mora - Zona Sur.
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TRABAJO CONJUNTO ÁREA DE EPIDEMIOLOGÍA

Ciudad del Este empezó
tareas contra el dengue

Ingavi reporta 514 
consultas febriles

La actividad 
se basa en 
los índices de 
infestación 
larvaria 
detectados en la 
región.

C
on motivo del Día 
Nacional de Com
bate al Dengue, que 
se conmemora cada 18 de 

enero, ayer jueves arrancó 
la campaña anual de lucha 
contra esta enfermedad en 
el barrio Santa Ana de Ciu
dad del Este, encabezada 
por el Servicio Nacional de 
Erradicación del Paludismo 
(Senepa). La actividad se 
basa en los índices de infes
tación larvaria detectados en 
la región.

Durante la jornada, las bri
gadas cubrieron 60 manza
nas. El punto de partida fue 
la plaza central del citado 
barrio, donde representan
tes de diversas institucio
nes, miembros de la Armada 
Paraguaya y de la Tercera 
División de Infantería lle
varon adelante actividades 
educativas, eliminación de 
criaderos y concienciación 
ciudadana para prevenir 
este mal transmitido por

El punto de partida fue la plaza central del barrio Santa Ana de Ciudad del Este

vectores.

El trabajo logístico contó con 
el apoyo de la Itaipú Binacio
nal y de la Gobernación del 
Alto Paraná, que proporcio
naron camiones y vehículos 
para facilitar las tareas. En 
el acto inaugural estuvieron 
presentes el gobernador del 
décimo departamento, César 
Torres; Noelia Torres, direc
tora de la Décima Región

Sanitaria, y el jefe regional 
del Senepa, Aníbal Báez.

La actividad tuvo una amplia 
participación de la comuni
dad, que se sumó al esfuerzo 
colectivo para prevenir la pro
pagación de estas enfermeda
des. Además de las viviendas, 
se destacó la importancia de 
tomar medidas preventivas 
en negocios, espacios labora
les y áreas recreativas.

Las brigadas recorrieron las 
viviendas del barrio, elimina
ron criaderos y enseñaron la 
correcta disposición de reci
pientes y otras medidas pre
ventivas relacionadas con el 
autocuidado. Asimismo, se 
promovió la destrucción y el 
tratamiento adecuado de ele
mentos que puedan conver
tirse en criaderos del vector 
transmisor de dengue, zikay 
chikungunya.

Ninguno de los 
casos son de 
dengue confirmado.

El Hospital de Especiali
dades Quirúrgicas Ingavi 
del Instituto de Previsión 
Social (IPS), en San Lorenzo, 
reportó cero casos positivos 
de dengue confirmados por 
RT-PCR, así como 514 con
sultas febriles, 216 muestras 
procesadas y 22 pendientes 
de resultado, según datos 
emitidos ayer jueves por el 
área de Epidemiología.

El centro asistencial apro
vechó para emitir recomen
daciones clave para preve
nir el dengue y enfrentar los 
golpes de calor, dos riesgos 
importantes en esta tempo
rada. El director del hospi
tal, el doctor Osmar Amari
lla, recuerda que el mosquito 
Aedes aegypti, principal 
transmisor del dengue, es 

El IPS Ingavi reportó cero casos positivos de dengue
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un insecto doméstico que 
encuentra en los hogares 
su lugar ideal para reprodu
cirse.

“La enfermedad la adquiri
mos en nuestra casa o en el 
trabajo, lugares donde pasa
mos más tiempo”, señaló el 
médico, instando a eliminar 
posibles criaderos, como reci
pientes con agua acumulada, 
y a mantener patios y jardi
nes limpios. También alertó 
sobre los riesgos asociados a 
las altas temperaturas, espe
cialmente los golpes de calor, 
que afectan con mayor fre
cuencia a niños y adultos 
mayores.

Recomendó hidratarse cons
tantemente con agua y jugos 
naturales, consumir alimen
tos ligeros, como frutas y ver
duras, evitar la exposición al 
sol entre las 10:00 y 16:00, así 
como permanecer en luga
res frescos siempre que sea 
posible.

UNIDAD DE TRATAMIENTO Y REHABILITACIÓN DE ADICCIONES

Inician obras de pabellón para jóvenes con adicción

Ayer jueves se dio la palada inicial en Centro Educativo Itauguá

Este proyecto ofrecerá tratamiento 
psicológico, psiquiátrico y social.

Ayer jueves se celebró la 
palada inicial para la cons
trucción de un pabellón 
especializado en el trata
miento de jóvenes con pro
blemas de adicción en el 
marco del Plan Sumar, que 
tendrá por sede el Centro 
Educativo Itauguá (CEI), 
con la denominación de Uni
dad de Tratamiento y Reha

bilitación de Adicciones.

Este proyecto, largamente 
esperado, abordará la pro
blemática de manera inte
gral, ofreciendo tratamiento 
psicológico, psiquiátrico y 
social a jóvenes que han 
entrado en conflicto con 
la ley debido al consumo 
de sustancias prohibidas, 

anunció el ministro de Jus
ticia, Rodrigo Nicora, en una 
entrevista realizada en el 
programa “Arriba hoy”, del 
canal GEN y Universo 970 
AM/Nación Media.

El ministro de Justicia des
tacó la importancia de este 
centro para romper el ciclo 
de delincuencia y adicción 
en el que caen muchos jóve
nes.

El tratamiento no solo se 

enfocará en la abstinencia, 
sino también en proporcio
nar herramientas y apoyo 
para que los jóvenes puedan 
reintegrarse en la sociedad.

La construcción del centro 
se estima que llevará entre 
7 y 8 meses, incluyendo la 
selección del personal y su 
capacitación. Este proyecto 
es parte de un esfuerzo inte
gral para abordar la proble
mática de las adicciones en 
el país.
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DEVASTAN GRAN PARTE DEL PAÍS

Incendios ya afectaron más de 
70.000 hectáreas a nivel país
Se complica cada vez más la labor de 
los bomberos voluntarios.

L
os incendios forestales 
devastan gran parte 
del país y se complica 
cada vez más la labor de los 

bomberos voluntarios de 
diferentes compañías. Ayer 
jueves se reportaron focos de 
incendios en Falcón, Ypaca- 
raí, Caacupé, Concepción y 
Vaquería, y ya se quemaron 
más de 70.000 hectáreas a 
nivel nacional, según el capi
tán Christian Vázquez.

“En estos momentos tenemos 
una disminución de los focos 
de incendios por la bajada de 
temperatura, pero hasta las 
dos de la madrugada estuvo 
complicada la situación en 
Puerto Falcón, Chaco’í, zona 
de Ypacaraí y en Cordillera en 
general, en Caacupé y Ense
bio Ayala, en Concepción y 
Vaquería”, relató Vázquez a 
la 1020 AM. A esto se suma 
también el incendio impor
tante en zona de Achotei de la 
ciudad de Quiindy, donde las 
llamas se extendieron rápi
damente.

Consideró complicado el 
panorama a nivel país para 
combatir los incendios fores
tales. “Y obvio que nosotros 
sabemos y tenemos en con
sideración de que podría 
cambiar esta situación con 
la caída de la lluvia. El perso
nal está agotado y la situación 
está complicada realmente, 
ojalá que tengamos lluvias 
importantes”, subrayó.

El jefe de los bomberos volun
tarios del Paraguay se refirió 
a los perjuicios ocasionados 
por la quema de pastizales en 
distintos puntos del territorio 
nacional. “En general, desde 
el momento en que empeza
ron estos incendios ya tene
mos más de 70.000 hectáreas 
afectadas a nivel nacional. 
Y eso representa un daño 
impresionante para todo el 
ecosistema en cada región 
afectada”, remarcó.

Vázquez advirtió que si las 
precipitaciones no alcanzan 
a estas regiones va a seguir

Ayer jueves se reportaron focos de incendios en Falcón, Ypacaraí, Caacupé, Concepción y Vaquería

creciendo la posibilidad de 
que el fuego se reavive y se 
expanda cada vez más hacia 
otros distritos.

“Lo difícil de estos incendios 
de pastizales es que se están 
dando en horarios en que los 
bomberos estamos en nues

tros trabaj os. Yo estoy en laofi- 
cina y le toca a todo el mundo. 
Entonces, se complícala situa
ción para poder cubrir los 

focos de incendios. Y por eso es 
que llegamos a la madrugada e 
incluso a estas horas con focos 
activos todavía”, manifestó.

VORAZ SINIESTRO EN VILLETA

Al menos 65 familias son 
evacuadas por bomberos

SEQUIA Y CONTAMINACION

El Lago de la República 
está colmado de algas

Desde los voluntarios creen que es 100 
por ciento provocado.

Bomberos voluntarios de 
diferentes compañías aler
taron sobre el avance de 
un importante incendio en 
inmediaciones de la sede 
del SNPP en la ciudad de 
Villeta, que ya ha afectado a 
65 familias que debieron ser 
evacuadas de la zona a raíz 
del avance de las llamas y la 
espesa humareda.

“Esto es 100 por ciento pro
vocado, cuando hay estas 
amenazas de lluvia, sale el 

criminal a quemar y el clima 
ha cambiado tanto en los 
últimos tiempos, que ya no 
es como antes, que vos pren- 
dés un fuego y luego viene la 
lluvia y aplaca.

Ahora mismo estábamos 
teniendo un pronóstico de 
temporal en Asunción que 
parecía que venía una super- 
lluvia y al final no hubo nada y 
eso es lo que pasa con la gente 
que sale a quemar a propó
sito porque piensa que va a 

llover”, comentó el capitán 
de bomberos Christian Váz
quez en conversación con la 
1020 AM.

El mismo confirmó que 
compañías de bomberos de 
las ciudades de Luque, San 
Lorenzo y Ñemby también 
se fueron al lugar para fre
nar las llamas, pero que de 
igual manera las unidades 
de Asunción y otras estacio
nes cercanas se trasladaron 
hasta la zona, puesto que 
además del incendio tenían 
que atender a las personas 
afectadas por el humo, en 
especial a los niños.

Le dan un color 
verde al agua que 
contiene la fuente.

Ciudad del Este. Agencia regional.

El Lago de la República, un 
sitio característico de la capi
tal de Alto Paraná, está total
mente de color verde debido 
a las algas acumuladas en 
la fuente. De acuerdo a una 
divulgación de la comuna de 
Ciudad del Este, se detectó 
una disminución significa
tiva en el nivel del agua y la 
proliferación de algas.

El ingeniero Leopoldo 
Alarcón, asesor técnico 
de la Dirección de Gestión 
Ambiental, explicó que la 
combinación de las altas 
temperaturas y la baj a preci
pitación generó un aumento 
considerable de las algas que 
son las que le dan el color 
verde al agua que contiene 
la fuente. Agregó que el des
agüe no está fluyendo y eso 
permitió que las algas se acu
mulen en el sector.

Lo que no dijo la comuna 
es que el Lago de la Repú
blica, que se nutre del arroyo 
Amambay, recibe desechos 

en todo su cauce, siendo un 
problema permanente que 
nunca fue solucionado, a 
pesar de limpiezas puntua
les en algunos sectores, cada 
cierto tiempo, sin que sea fre
cuente.

El consultor ambiental e 
ingeniero Cipriano Mendoza 
explicó a La Nación/Nación 
Media que las algas están 
en el agua en forma perma
nente, pero la disminución de 
la fuente por la falta de lluvia 
es la causa real de la acumula
ción. Mencionó que la misma 
situación está ocurriendo en 
el Lago de Itaipú.
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EL MINISTERIO DE EDUCACIÓN GARANTIZA CALIDAD RECIBIDO EN TAIWÁN

Arrancó el embalaje de los 
kits escolares para este año

Primer ingeniero 
aeroespacial 
paraguayo

El ministro de Educación, Luis Ramírez, confirmó que se está realizando la recepción y preparación de los kits

Rubén Darío Alvarenga es el primer ingeniero aeroespacial 
paraguayo recibido en Taiwán
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Más de 1.400.000 
alumnos recibirán el 
contenido en todo 
el país.

M
ás de 1.400.000 
niños del país acce
derán a los kits 
escolares, cuyo embalaje ya 

arrancó y se prevé mostrar 
a la ciudadanía la calidad del 
contenido antes de su entrega 

DIRECCIÓN NACIONAL DE 1 PARAGJÁI

TRANSPORTE MBA’YRUGUATA
PARAGUAY I TETÁYGUA MOAKÁHAPAVÉ

DIRECCIÓN NACIONAL DE TRANSPORTE
EDICTO PARA CONCURSO DE 

REMATADORES PÚBLICOS
La Dirección Nacional de Transporte (DINATRAN) convoca a los Rematado
res Públicos interesados, de conformidad al Decreto N° 6529/2011 y 
concordantes, a presentar sus carpetas para postularse al sorteo para la 
designación de Rematadores desde el 27 al 31 de enero del 2025. El sorteo 
se realizará el día miércoles 05 de febrero del 2025, a las 10:00 horas en la 
sede de la DINATRAN sito en el kilómetro 171/z de la Ruta PY02 en la ciudad 
de San Lorenzo (Departamento Central), para los efectos pertinentes al 
próximo Rematador Público de la institución, el remate fue autorizada por el 
Consejo de la DINATRAN vía Resolución CD N° 1.189/24, que aprobó la 
subasta de vehículos en desuso y dados de baja del inventario patrimonial, 
confirmado por Resolución MEÉ N° 06/25. Cabe mencionar que serán 
designados en el procedimiento UN REMATADOR TITULAR Y UN 
REMATADOR SUPLENTE. Dichas carpetas de postulación deberá presen
tarse en mesa de entrada de la Dirección Nacional de Transporte 
(DINATRAN), y participaran del sorteo aquellos interesados cuyas carpetas 
sean entregadas en tiempo y forma; las mismas deberán contener las 
siguientes documentaciones y debidamente autenticadas y foliadas: *) 
Currículum Vitae actualizado. *) Ser de nacionalidad paraguaya. *) 
Documento de identidad del rematador. *) Matrícula expedida por la Corte 
Suprema de Justicia. ”) Certificado de antecedentes policial y judicial. *) 
Certificado de cumplimiento tributario. *) Documentos que acrediten la 
experiencia mínima de tres años en la profesión y/o haber participado en 
remates de instituciones públicas o privadas de bienes muebles o 
inmuebles. *) Constancia de no ser funcionario público. Para más informa
ción comunicarse al teléfono (0981 )314-278 y (0985)209-283.

INFORMACIONES:
DIRECCION NACIONAL DE TRANSPORTE

a las instituciones educati
vas. El ministro de Educa
ción, Luis Ramírez, con
firmó que se está realizando 
la recepción y preparación de 
los paquetes para su distri
bución antes del inicio de las 
actividades académicas.

“Comenzamos hoy el emba
laje de un grupo muy grande 
de kits y yaestamos previendo 
el envío. Hay un ajuste que le 
queremos hacer con relación 

al año pasado”, dijo el titular 
del Ministerio de Educación 
y Ciencias (MEC). Recordó 
que el año pasado se sumi
nistraron “muy temprano” 
los materiales a las escuelas, 
hecho que consideró “no tan 
positivo” puesto que hasta 
el 11 de febrero no se habili
tan las aulas y no hay guar
dias ni cuidadores. “Entonces, 
vamos a hacer coincidir con 
la apertura de las escuelas y 
la presencia ya eficaz y efec
tiva del personal dentro de la 
escuela”, afirmó Ramírez ayer 
j ueves en una entrevista con el 
programa “Así son las cosas” 
del canal GENy Universo 970 
AM/Nación Media.

NOVEDAD EN EL KIT

Ramírez aseveró que se están 
ajustando los números a fin de 
pasar a la última fase que es 
la entrega de los kits escola
res, que beneficiará a más de 
1.400.000 niños a nivel nacio
nal. Además, se incorporará 
como una novedad el kit de 
aula páralos trabajos en clase.

“Este año tenemos una moda
lidad muy interesante que es 
la del kit de aula. Es decir, en 
el aula el chico va a tener bolí
grafos, marcadores, lápices, 
sacapuntas, borrador, tijerita. 
Ese kit de aula va a permitir 
que el chico no tenga que lle

var una mochila tan pesada 
ni cargar todos los días tanto 
material”, destacó.

En este punto el secretario de 
Estado aclaró que los kits per
sonales, en cambio, los chicos 
podrán dej ar en sus casas para 
las tareas. “Es una novedad 
muy importante porque le 
estamos agregando cantidad 
y también estamos sumando 
más ítems este año. Tenemos 
28 tipos de kits y estamos reci
biendo 24 millones de mate
riales que tenemos que poner
los en bolsas”, detalló.

Así también, el ministro de 
Educación mencionó como 
un agregado importante la 
entrega de materiales de tra
bajo consistentes en libros y 
cuadernillos que complemen
tan los kits escolares perso
nales.

“También hemos mejorado la 
calidad de los kits, con rela
ción a otros años tienen más 
calidad. Probablemente toda
vía queramos más, pero van a 
ser kits con una visible calidad 
superior a otros años. Y eso 
justamente mañana en una 
conferencia de prensa vamos 
a mostrar los kits para que la 
gente pueda ver también ese 
tema de la calidad. Desde las 9 
de la mañana vamos a estar en 
el ministerio”, subrayó.

El joven estudiante 
fue recibido con 
emociones en el 
aeropuerto Silvio 
Pettirossi.

Tras 5 años en Taiwán, el 
compatriota Rubén Darío 
Alvarenga, de 25 años, 
retornó el miércoles a Para
guay, luego de culminar sus 
estudios y recibirse con hono
res de ingeniero aeroespacial, 
convirtiéndose en el primer 
paraguayo que logra este 
título profesional. El joven 
estudiante fue recibido con 
emociones en el aeropuerto 
Silvio Pettirossi.

“Quiero poder aplicar lo 
aprendido, ya que es un área 
que está empezando en nues
tro país”, expresó Rubén a su 
llegada al país. Este sueño de 
conocer más allá del cielo 
comenzó en un campamento 
cuando él tenía solamente 15 
años, durante un viaje en el 
Chaco, se encontró con un fir
mamento repleto de estrellas 
claramente visibles, sumado 
a un eclipse lunar, lo que creó 
el escenario perfecto para la 
inspiración para trazarse un 
objetivo de vida.

Recibido de la Universidad 
Nacional Cheng Kung, el 
pedrojuanino fue ganador de 
una beca del Gobierno. “Fue 
un largo sueño acariciado, 
que hoy es toda una reali
dad”, declaró su madre Lour
des Alvarenga a los medios en 
la recepción del aeropuerto. 
Desde pequeño soñaba con 

explorar el espacio, le encan
taba mirar las estrellas y 
empaparse con información 
sobre esta afición, inclusive 
en el colegio llegó a formar su 
propio club de astronomía.

Ya con el título de ingeniero 
en mano, Rubén invitó a los 
jóvenes que tienen la aspira
ción de consagrar sus estu
dios en el extranjero a nunca 
rendirse. En una entrevista 
con el diario La Nación/ 
Nación Media, publicada en el 
2024, había relatado sobre su 
perseveración: luego de tres 
intentos consiguió la beca 
necesaria para poder viajar 
y continuar sus estudios en 
la nación asiática.

Por otra parte, el presidente 
de la Dirección Nacional de 
Aeronáutica Civil (Dinac), 
Nelson Mendoza, comentó 
en una entrevista realizada 
en el programa “Arriba hoy”, 
del canal GEN y Universo 
970 AM/Nación Media, que 
la Universidad Nacional 
Cheng Kung, se especializa 
en el diseño de aeronaves, en 
las proporciones y sistemas 
de control.

Mendoza refirió que la Agen
cia Espacial del Paraguay 
(AEP), que depende de la Pre
sidencia de la República, coor
dina la política aeroespacial, 
promueve el desarrollo de la 
industria y desarrolla la coo
peración internacional con 
destacadas agencias del sec
tor astronómico. Existe un 
campo amplio de trabajo en 
esta área, y sin dudas, ahora 
a Rubén se le abre un cielo de 
nuevas oportunidades.
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HERNANDARIAS NO SE TIENE REGISTRO SOBRE CONTROLES PRENATALES

Apresan a 
una pareja 
luego de 
un asalto
Uniformados 
lograron 
recuperar los 
objetos robados 
a la víctima y 
confiscaron el 
arma utilizada 
durante el atraco.

Efectivos de la Policía Nacio
nal detuvieron a una pareja 
tras asaltar con arma blanca 
a una mujer en una zona 
céntrica de Hernandarias. 
Durante el proceso, los uni
formados lograron recuperar 
todos los objetos robados ala 
víctimay confiscaron el arma 
utilizada por los malvivientes 
en el atraco.

El suceso ocurrió sobre la 
avenida Acosta Ñu, a tres cua
dras del semáforo de la ave
nida El Mensú, en zona cén
trica de Hernandarias. Los 
aprehendidos fueron identi
ficados como Héctor Daniel 
Recalde Montanía, de 29 
años de edad, con antece
dentes por homicidio doloso 
y hurto agravado en 2024, y 
Delia Flores Báez, de 21 años, 
quien cuenta con anteceden
tes por reducción en 2020 y 
robo agravado en grado de 
tentativa en 2019.

DESCRIBIÓ A SUS 
AGRESORES

La víctima del robo, identi
ficada como María Cristina 
Medina López, de 49 años de 
edad, describió a sus agreso
res, lo que pudo permitir a los 
agentes del orden ubicar a los 
malvivientes en las inmedia
ciones del lugar del asalto.

Los sospechosos intentaron 
huir a pie de la zona al ser 
requeridos por los uniforma
dos para su verificación, pero 
rápidamente fueron inter
ceptados y aprehendidos.

Durante el procedimiento, 
los intervinientes se incau
taron del arma blanca en el 
asalto y lograron recuperar 
todos los objetos robados. Las 
autoridades continúan con 
las investigaciones del caso.

Una mujer denuncia supuesta 
desaparición de sus gemelos
Hospitales 
contactados niegan 
que diera a luz 
y que la hayan 
atendido.

A
yer jueves, una 
mujer y sus fami
liares denunciaron 
la supuesta desaparición de 

dos bebés que fueron resul
tado de un embarazo geme- 
lar; sin embargo, desde varios 
hospitales no tienen registro 
sobre controles prenatales o 
que la hayan recibido en la 
sala de parto. Desde el Hos
pital de Clínicas confirma
ron que tomaron muestras de 
sangrado vaginal para con
firmar si estaba o no emba
razada.

Se trata de Andrea Giménez, 
una mujer que llegó hasta 
el Hospital de Clínicas el 
pasado 20 de enero y refirió 
que tenía un sangrado vagi
nal y aseguraba que estaba 
embarazada. Fue recibida 
por los médicos de la Urgen
cia, pero estos constataron

BUSCADO EN SU PAÍS POR HOMICIDIO

Detienen y expulsan a ciudadano brasileño
La aprehensión se llevó a cabo en el 
estacionamiento de un centro comercial de 
Mariano Roque Alonso.

Un ciudadano de nacionali
dad brasileña fue detenido 
por agentes de la Secretaría 
Nacional Antidrogas (Señad) 
tras un operativo de inteli
gencia junto con la Policía 
Federal de Brasil en la ciudad 
de Mariano Roque Alonso.

El hombre, identificado como 
Orlando Vendramini Neto, 
es requerido por la Justi
cia brasileña por el homici
dio del ciudadano también 
brasileño Vanderleis Rodri
gues de Fransa, de 61 años de 
edad, ocurrido el pasado 5 de

-_ - —7.
Desde Clínicas confirmaron que tomaron muestras de sangrado vaginal para confirmar si estaba o no 
embarazada

que no estaba en gestación, 
aunque sí presentaba un san
grado. La paciente no contaba 
con una carpeta de controles 
prenatales y solo presentó el 
resultado de una ecografía.

“Ella llegó el lunes, dentro del 
examen que se le hizo se pudo 
detectar restos ovulares o de 

noviembre de 2024. La soli
citud de prisión fue emitida 
por el Tribunal de Justicia del 
Estado de Mato Grosso do Sul 
y comunicada a las autorida
des nacionales.

La detención se llevó a cabo 
en el estacionamiento de un 
centro comercial ubicado en 
la ciudad de Mariano Roque 
Alonso, cuando el brasileño 
fue sorprendido por el equipo 
operativo al intentar abor
dar su camioneta de la marca 
Volkswagen Amarok. De su 
poder fueron incautados 20 

placenta y se le practica un 
legrado o curetaje para retirar 
todo lo que le producía el san
grado. Nosotros no tenemos 
una constancia de gestación, 
mucho menos gemelar de que 
hayan nacido en un sitio o que 
se haya hecho una cesárea, 
eso no nos consta”, explicó en 
NPY, el doctor Miguel Ruo- 

carnets de tenencia de armas 
de distintas series y marcas, 
además de documentacio
nes varias, las cuales fue
ron adjuntadas a la carpeta 
de investigación abierta en 
su contra y compartida con 
efectivos de la Policía Fede
ral de Brasil.

Una vez culminado el trá
mite de rigor, Vendramini 
Neto fue expulsado del 
país, en coordinación con 
la Dirección Nacional de 
Migraciones, en la Oficina 
de Ciudad del Este, y entre
gado a las autoridades brasi
leñas correspondientes para 
que se proceda a su debido 
proceso.

Este es uno de los operati- 

tti, jefe de la cátedra de Gine- 
co-Obstetricia.

Detalló que de las muestras 
tomadas a la mujer se reali
zarán estudios, cuyos resul
tados estarán la semana que 
viene. “El resultado de anato
mía patológica es el que nos va a 
demostrar si estuvo o no emba- 

Orlando Vendramini Neto fue expulsado  y entregado a las autorida

des brasileñas

vos en donde la cooperación 
entre organizaciones de la 
justicia de países del Mer- 
cosur muestra ser eficiente 

razada. También saber si son 
restos de placenta y que no fue 
retirada del todo. En el caso 
de que sí haya estado emba
razada, no se vaapoderdeter- 
minar si nació o el tiempo en 
que se interrumpió la gesta
ción”, dijo.

Afirmó que la mujer no tiene 
rastro de que se le haya prac
ticado una cirugía o una cesá
rea como manifestaron sus 
familiares. “No tenemos 
visibilidad de rastros de que 
se le haya hecho una inter
vención quirúrgica”, refirió. 
Desde el centro asistencial 
contactaron con los hospita
les que fueron citados por la 
paciente y todos niegan que la 
atendieron o que haya regis
tro de controles prenatales.

Por su parte, el abogado de 
la familia, Ezequiel Insfrán, 
resaltó que su cliente estaba 
siguiendo su control prenatal 
dentro del Hospital de Caa- 
cupé y que en diciembre le 
dijeron que no tenían tera
pias para recibir a los bebés, 
por lo que debía buscar otro 
centro asistencial que pueda 
cubrir esa necesidad.

y, por sobre todo, eficaz a la 
hora de dar rápida localiza
ción y captura a prófugos de 
alta peligrosidad.
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PARLAMENTO EUROPEO EMITIÓ LA RESOLUCIÓN MÉXICO

Condenan la “usurpación de 
la presidencia” en Venezuela

Construyen albergues 
para los deportados
Las personas que son echadas de 
Estados Unidos serán recibidas en la

El texto resultó 
aprobado por 374 
votos a favor, con 
53 en contra y 163 
abstenciones.

Estrasburgo, Francia. AFR

E
l Parlamento Europeo 
condenó en una reso
lución no vinculante 
“la usurpación de la presiden

cia” en Venezuela por parte 
de Nicolás Maduro y acusó 
al gobernante izquierdista 
de un “intento ilegal de per
manecer en el poder por la 
fuerza”.

De acuerdo con los eurolegis- 
ladores, la Unión Europea y 
sus países miembros tienen 
el “deber moral” de alinearse 
con la oposición a Maduro, 
que celebró la “oportuna y 
firme” decisión.

El documento “insta” a la UE 
y a sus Estados miembros y a 
todos los actores democráti
cos regionales e internacio
nales a que se sumen incon
dicionalmente, como deber

ISRAEL ESTÁ EXPECTANTE

Esperan liberación de más rehenes
Por cada secuestrado civil que se libera de las 
cárceles israelíes, 30 terroristas palestinos.

El capitán Roni Kaplan, 
vocero del Ejército de Israel, 
informó que para mañana 
sábado 25 de enero se espera 
la liberación de otras cuatro 
mujeres por parte del grupo 
terrorista Hamás, que fue
ron secuestradas el pasado 7 
de octubre de 2023. Las cua
tro mujeres se sumarán a las 
tres personas que fueron libe
radas el pasado domingo, las 
mismas fueron entregadas a 
la Cruz Roja plaza Saraya, en 
el oeste de Ciudad de Gaza.

“El pasado día domingo se 
liberaron tres mujeres jóve
nes, eso hizo palpitar el cora

Por amplia mayoría el Parlamento Europeo votó por condenar al régimen venezolano

moral, a las fuerzas democrá
ticas de Venezuela.

En la resolución, los euro
diputados apuntaron que el 
Poder Legislativo de la UE 
“reconoció a Edmundo Gon
zález Urrutia como vencedor 
legítimo de las elecciones pre
sidenciales” del 28 de julio de 
2024 en Venezuela. La auto
ridad electoral proclamó ven
cedor a Maduro, pero la oposi

zón de Israel, luego de ser 
entregadas por el Hamás”, 
expresó en entrevista al pro
grama “Arriba hoy” de GEN 
y Universo 970 AM/Nación 
Media.

Explicó que la entrega de los 
rehenes se estará realizando 
en los próximos 39 días en 
adelante, entre niños, muje
res, hombres mayores de 50 
años y heridos, sin embargo, 
esto significa un precio altí
simo para Israel, según el 
vocero del ejército israelí.

“El día sábado tiene que ser 
entregadas cuatro secues- 

ción denuncia un fraude.

“Maduro carece de legitimidad 
democrática y, por lo tanto, el 
Parlamento no lo reconoce”, 
reafirmó el documento.

“Absolutamente oportuna y 
firme esta resolución (...). El 
mundo sabe que el presidente 
de Venezuela es Edmundo 
González Urrutia”, reac
cionó la líder opositora María 

Mañana sábado 25 de enero serán liberadas otras cuatro mujeres 
secuestradas por el Hamás el 7 de octubre de 2023

tradas más aquí en Israel, y 
en los próximos 39 días van 
a ir liberándose hasta 33 per
sonas, que son los niños, los 
bebés, las mujeres, los hom
bres mayores de 50 años, los 

Corina Machado en la red 
social X. “Haga lo que haga, 
Maduro no puede lograr un 
ápice de legitimidad”, agregó 
Machado. “Cada día están 
más aislados”.

Después de las elecciones, 
González Urrutia partió al 
exilio en España. El 10 de 
enero, Maduro prestó jura
mento formal como presi
dente de Venezuela.

hombres heridos, que son 
intercambiados por asesi
nos palestinos que están en 
cárceles israelíes, lo que sig
nifica un precio altísimo para 
Israel”, apuntó.

ciudad de Matamoros.

Los militares levantan los albergues esperando a los deportados

Matamoros, México. AFR

Militares mexicanos avanzan 
en la construcción de nueve 
albergues en puntos fronte
rizos para recibir a naciona
les deportados desde Estados 
Unidos, a raíz de la ofensiva 
del pre sidente Donald T rump 
contra la migración ilegal.

Miembros de la Marinalevan- 
tan uno de estos refugios en 
un extenso campo depor
tivo de la ciudad de Matamo
ros (estado de Tamaulipas, 
noreste), observó una corres
ponsal de laAFP.

Incluye carpas verde oliva

PROPUESTA DE TRUMP

Golfo de América
Ese cuerpo de 
agua es parte 
de los Estados 
Unidos, señaló el 
presidente.

Washington, Estados Unidos. AFR

Por muchos años las dispu
tas sobre denominaciones 
en el mapa han encendido 
pasiones nacionalistas en 
diferentes partes del globo, 
algo que los líderes políticos 
estadounidenses han obser
vado con cautela, marcando 
distancia o animando dis
cretamente a la paz. 

para el personal militar, que 
se encargará de la seguridad 
del complejo, y una estruc
tura metálica que albergará 
las tiendas de campaña de los 
deportados.

A medida que se erigen las 
carpas, el lugar adquiere la 
apariencia de un campo de 
refugiados.

Otros tres albergues están 
siendo habilitados en dis
tintos puntos de la frontera 
-de 3.100 km- para recibir 
a deportados extranjeros, 
según había anticipado la 
presidenta mexicana, Clau
dia Sheinbaum.

Pero súbitamente, Esta
dos Unidos pasó de árbi
tro reticente a guerrero de 
las nomenclaturas, con la 
declaración del presidente 
Donald Trump a favor de 
que el Golfo de México se 
llame ahora “Golfo de Amé
rica”.

En una orden ejecutiva 
poco después de su inves
tidura el lunes, Trump dijo 
que ese cuerpo de agua es 
“parte indeleble” de Esta
dos Unidos, clave para la 
producción de petróleo y la 
pesca así como “un destino 
favorito del turismo esta
dounidense y actividades 
de recreación”.
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El talentoso paraguayo fue presentado ayer por el Ipswich Town, que está hundido en la zona roja de la tabla

SUDA SUB-20

Paraguay festeja 
en su estreno
Remontó ante Perú para ganar 2-1 con 
goles de Kmet, de penal, y Fernández.

David Fer
nández fes

teja su con
quista, se 
asocia a la 
alegría Axel 
Balbuena

SUDA SUB-20

El Manchester United también se interesó 
en el aIbirrojo, pero por recomendación de 
Alfaro y su familia eligió a su nuevo club.

J
ulio Enciso está deci
dido a tener continui
dad y se marchó del Bri- 
ghton para desembarcar en el 

Ipswich Town, donde jugará a 
préstamo por 6 meses paratra- 
tar de ganar minutos y seguir 
mejorando su nivel.

El paraguayo contó qué fue lo 
que le motivó para salir de las 
Gaviotas y llegar a otro equipo 
de la Premier League, a solo días 
de la llegada de su amigo y her
mano, Diego Gómez, de quien 
se vuelve a separar. “Tene
mos jugadores muy buenos,

EN EL CLUB NÁUTICO EL DOMINGO 2 DE FEBRERO

Sudamerís corre en San Bernardino
La actividad es abierta a todo público y 
pensada para el disfrute de toda la familia.

Promover el deporte e incen
tivar la participación a activi
dades físicas que propician un 
estilo de vida saludable, ade
más de impulsar el turismo 
interno, es el gran objetivo de 
Sudameris, que en conjunto 
con el Club Náutico San Bernar
dino, organizan la corrida Sud
ameris Corre 6K - CNSB2025.

Esta tercera edición es abierta 
a todo público y pensada para 

donde el que entra hace dife
rencia. Cuando uno siente que 
no puede competir es difícil, 
entonces nada más yo decidí 
para tener más oportunida
des”, mencionó en charla con 
Christian Martin, correspon
sal de Nación Media en Europa.

“Me gusta este desafío de 
Ipswich, ojalá que todo pueda 
salir bien y poder demostrar 
acá lo que valgo”, agregó.

CONSEJOS DE ALFARO

La Joya reconoció que tuvo 

el disfrute de toda la familia.

La actividad se llevará a cabo 
el domingo 2 de febrero de 
2025 en las instalaciones del 
Club Náutico San Bernar
dino. La corrida contará con 
las distancia de 6K para adul
tos y distancias infantiles de 
400 m (para niños de 5 a 7 
años), 800 m (para niños de 
8 a 11) y 1.500 m (para niños 
de 12 a 14).

“Yo tengo que hacer lo 
que mi corazón dice, y 
Alfaro me dio ese consejo 
de venir a Ipswich, a 
romperla y estar de 
la mejor manera en la 
selección”.

JULIO ENCISO

REFUERZO DEL IPSWICH

una conversación especial 
con Gustavo Alfaro, seleccio- 
nador de Paraguay, quien le 
hizo saber su punto de vista 
en base de su experiencia. 
“Le llamé a Alfaro, le pedí 
consejos y me dio su punto de 
vista. Tuve muchas opciones y 
obviamente quería escucharlo 
a él, porque sé que ya tiene 
muchos años en el fútbol. Me

Los responsables de la organización y los patrocinantes dieron deta

lles de la prueba pedestre

Los interesados podrán 
inscribirse en línea a tra
vés de Registicket.com o en 
el enlace que se encuentra 
en la bio del perfil de Ins- 

“Sí, hubo una 
comunicación con 
Manchester United, pero 
hablamos con mi familia y 
mi novia y decidimos. Sé 
bien que si juego mucho 
van a llegar más ofertas 
de ese tipo”.

contó que tuvo una situación 
similar también como entre
nador. La verdad que eso me 
motivó mucho, también me 
dijo que yo necesitaba jugar, 
sentirme importante, por
que obviamente que un juga
dor que se siente importante 
es distinto a uno que no tiene 
confianza”, manifestó a Chris
tian Martin.

tagram @sudameriscorre. 
Tiene un costo de G. 65.000 
paralas distancias infanti
les y G. 85.000 para distan
cia 6K.

La selección paraguaya 
reaccionó a tiempo y logró 
una importante victoria 
ante Perú en su estreno en 
el grupo A del Sudamericano 
Sub-20 de Venezuela.

En el acto uno, el combi
nado incaico fue más y al 
minuto 19 ya abrió el mar
cador mediante Juan Pablo 
Goicochea, quien aprovechó 
un mal despeje del defensor 
Diego León. La Albirrojita 
reaccionó con la batuta del 
mejor hombre, Lúea Kmet, 
quien en una acción indi
vidual provocó una mano 
penal, para igualar el mar
cador para dejar todo igual.

El elenco guaraní presionó 
más arriba sin claridad, dejó 
espacios en defensa y Perú 
tuvo algunas chances para 
convertir, pero el acto ini
cial finalizó con la paridad.

En el periodo dos, los cam
bios realizados por el entre
nador Aldo Duscher dieron 
mayor fuerza ofensiva a la 
Albirroja para remontar 
el marcador. Diego León 
estuvo cerca de anotar y 
Matías Argüello de palo
mita desperdició desde 
una increíble posición; mas 
David Fernández hizo jus
ticia al peinar un centro de 
Kmet para dar a Paraguay 
los tres puntos en busca de 
un lugar en el Mundial tra
sandino.

El habilidoso zurdo Kmet, 
el incisivo Fernández y los 
laterales León y Argüe
llo fueron claves en la vic
toria. “Muy contento por 
comenzar con el pie dere
cho, se hizo un gran tra
bajo como equipo y eso es lo 
importante”, expresó Kmet, 
al tiempo de reconocer un

Estadio Metropolitano de Lara, 
Venezuela

Perú 1-2 Paraguay

Goles: 19’Juan Pablo Goicochea 
(Per). 25’ Lucas Kmet y 71’ David 

Fernández (Par)
ASÍGANÓpARAGUAY 

Facundo Insfrán 

Matías Arguello 

Axel Balbuena 

Diego León 

Lucas Quintana 

Ángel Aguayo 

(46’ Lucas Gómez) 

Gabriel Aguayo 

(46’ Gadiel Paoh) 

Santiago Puzzo 

Lúea Kmet 

(85' Lucas Guiñazú) 

Tobías Morínigo 

(46’César Miño) 

David Fernández 

(74’ Thiago Caballero) 

DT. Aldo Duscher
pROGRAMAALB|RROjO

GRUPO A:

FASE DE GRUPOS

JORNADA 2, libre 

JORNADAS 

Lunes 27

20:30 ante Uruguay

JORNADA4

Miércoles 29

20:30 ante Venezuela

JORNADAS

VIERNES31

20:30 ante Chile

Desde el marteS 4/02 
RONDA FINAL

Los cuatros mejores se 
clasifican al Mundial de Chile 
2025

error defensivo en el periodo 
inicial: “Nos golpearon con 
un error nuestro, reverti
mos rápidamente y en el 
segundo tiempo salimos con 
otras ganas, con otra actitud 
y eso nos permitió ganar el 
partido”, agregó Kmet.

Registicket.com
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TRAS LA CONSAGRACIÓN EL MOVIMIENTO DE CONTRATACIONES DEL APERTURA 2025

Libertad, embalado 
para medirá Cerro
El Gumarelo llega fortalecido para el debut 
luego de lograr el título de la Supercopa.

El torneo arranca con 
128 fichajes en clubes

El festejo de los jugadores de Libertad tras el segundo gol de Roque 
Santa Cruz. Ahora se viene Cerro

La armada argentina se siente con 18 futbo
listas, seguida por Uruguay (5) y Brasil (1).

En campamento de Libertad 
se respiran aires de euforia. 
Luego de proclamarse cam
peón de la Supercopa, tras 
superar 2-1 a Olimpia, el 
objetivo ahora se centra en 
su estreno en el torneo Aper
tura, donde tendrá como rival 
nada menos que a Cerro Por
teño.

Para su técnico, Sergio 
Aquino, el partido ante el 
Franjeado sirvió de gran 
parámetro para medir el 
nivel con el que arrancará 
el equipo el primer torneo 
del año. De entrada, su for
mación no sufriría mayores 
modificaciones para enfren
tar al Ciclón.

“Siempre trabajamos con 
mucha humildad, tenemos 
jugadores con mucha jerar

quía también, que van acom
pañando a los chicos. Los que 
jugaron esta final en un por
centaje del 80 % vienen de 
las inferiores y eso es muy 
importante también para los 
objetivos que tiene el club y lo 
que se viene ahora en el cam
peonato. Estaban muy cen
trados enjugar esta final y lo 
hicieron muy bien”, refirió el 
técnico, que ya ganó dos títu
los en su corta estancia en el 
cargo.

Aquino incluso fue seña
lado por el presidente del 
club, Rubén Di Tore, como 
el gran hacedor del título 
“porque supo parar táctica
mente bien al equipo y, ade
más, fue muy efectivo en los 
cambios, incluso cuando el 
equipo estaba arriba en el 
marcador”.

E
l campeonato Aper
tura 2025 se encuen
tra a horas de su ini
cio y casi todos los clubes de 

la máxima categoría se han 
reforzado de acuerdo a sus 
necesidades y presupuestos.

El benjamín Deportivo 
Recoleta, con 18 fichajes, 
es el club que más jugado
res contrató para esta pri
mera parte de la temporada. 
Los dos grandes de nuestro 
fútbol, Olimpia y Cerro Por
teño, tampoco se quedaron 
atrás y con adquisiciones de 
primer nivel llenan de ilu
sión a sus seguidores.

Libertad siguiendo con su 
política de austeridad, no 
contrato ningún atleta y solo 
registra las vueltas de Adrián 
Alcaraz y Gilberto Flores, 
aunque el defensor podría 
emigrar de nuevo, esta vez al 
fútbol del exterior.

Hasta el momento suman 128 
los fichajes de las 12 entidades 
del circuito mayor de nuestro 
fútbol, pero el libro de pases 
sigue abierto y de seguro que 
el movimiento de contrata
ciones seguirá.

Estas son las altas de los 
12 clubes, con predominio

El volante Celso Ortiz es uno de los refuerzos del Tricolor para el 

torneo Apertura

©
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de futbolistas paragua- nos (18), uruguayos 5 ybra- 
yos, seguido por argenti- sileño 1.

LAS ALTAS PARA EL TORNEO APERTURA 2025

ÍOLIMPIflJ
Leonardo Rolón (*)
Rodrigo Amarilla (*)

CARTES, FELIZ POR EL TÍTULO

©Horacio Cartes © Seguir 
15h 0

¡LIBERTAD, SUPER CAMPEÓN! D

Orgulloso de este gran equipo que dejó todo 
en la cancha, demostrando pasión, garra y 
excelencia. ¡Gracias por escribir otra página 
de gloria en la historia del fútbol paraguayo!

#LibertadSuperCampeón #FútbolParaguayo

El presidente honorario del club Libertad, Horacio Cartes, tam

bién festejó con todo el título de la Supercopa logrado por el 

Gumarelo. Disfrutó del encuentro en el palco del Defensores y 

luego hizo un posteo (foto) expresando toda su alegría.

OLIMPIA (10)

Lisandro López (Arg) 
Matías Argüello 
Robert Rojas 
Alejandro Maciel (Arg) 
Javier Domínguez 
Abel Paredes
Antonio Bareiro
Darío Benedetto (Arg) 
Iván Leguizamón 
Marino Arzamendia (*)

NACIONAL (9):
Lucas Rodríguez (Uru) 
Gerardo Ortiz 
Roberto Ramírez 
Celso Ortiz
Jorge Darío Cáceres 
Cristian Coimán 
Carlos Espinóla (*) 
Carlos Arrúa (*) 
Lucas González (*)

CERRO PORTEÑO (9)

Roberto Fernández 
Gastón Giménez 
Gustavo Velázquez 
Jonathan Torres 
(Argentino) 
Guillermo Benítez (Arg) 
Abel Luciatti (Arg) 
Matías Pérez 
Alan Soñora (Arg) 
Daniel Rivas (*)

LIBERTAD (2)

Adrián Alcaraz (*)
Gilberto Flores (*)

GUARANÍ (8):

Fernando Fernández 
William Mendieta 
Richard Torales 
Diego Fernández 
Alan Romero 
Víctor Rivarola (*)

LUQUEÑO(8)

Walter Rodríguez 
Walter González 
Ángel Benítez 
Felipe Pasadore (Arg) 
Elias Contrera (Arg) 
Julián Marchio (Arg) 
Marcelo Pérez 
Matías Medina (*)

AMELIANO(15)
Aldo Pérez 
Miguel Martínez 
Fredy Vera
Víctor Salazar (Uru) 
Miguel Benítez 
Stivel Moreira
Alian Wik 
Diego Valdez 
Lúea Falabella (Arg) 
Kevin Luna (Arg) 
Jonathan Benítez (Arg) 
Luis Rolón 
Luis Ortiz 
Diego Barreto 
Aarón Páez

GRAL.CABALLEROJLM(10)

Jorge Mendoza 
Nicolás Maná (Arg) 
Ronald Roa 
Richard Cabrera 
Jorge González 
Cristian Amarilla 
Julián López (Arg) 
Lucas Torres (Arg) 
Alexis Zorrilla (*) 
Marcos Machuca (*)

¿íífcx

TRINIDENSE (11) 

Matías Dufour (Uru) 
Néstor Camacho 
Álex Álvarez
Renzo Martínez 
Nelson Gauto 
Diego Melgarejo 
Gustavo Viera 
Cristhian Núñez 
Marcos Gaona 
Leandro Esteche 
Agustín da Silveira (Uru)

Mathías Martínez 
Óscar Romero 
César Ramírez 
Federico Brener (Arg) 
Ricardo Bordón 
Franco Aragón (Arg)

RECOLETA (18):

Luis Cardozo 
Iván Piris 
Lucas Romero 
Gianlucca Fatecha 
Iván Salcedo 
Gonzalo Falcón (Uru) 
Édgar González 
Jesús Cáceres 
Willians Coronel 
Óscar Toledo 
Hugo Sandoval 
Claudio Garay 
Marcos Pereira 
David Coimán 
Brahian Ferreira 
Fernando Arce 
Júnior Noguera 
Lenon Farias (Bra)

2 DE MAYO (17):

Sergio Bareiro 
Brahian Fernández 
Orlando Coimán 
Fernando Ruiz Díaz 
Sergio Sanabria 
Richard Brítez 
Miguel Pereira 
Fernando Díaz 
Amin Molinas 
Diego Acosta 
Matías Parris

TEMBETARY (11):

Marcos Riveras
Iván Cazal
Adelio Zárate 
Éver Cáceres 
Nicolás Malvado (Arg) 
Francisco Peralta 
Aarón Spetale (Arg) 
Maximiliano Rolón 
Rolando García Guerreño 
Román Gamarra 
Víctor Barrios

(*) Regresaron a sus respectivos clubes.
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LISTO PARA OCUPAR EL ARCO AZULGRANA TRAS LA DERROTA

Fernández y el sueño 
de campeón con Cerro
El Ciclón ya está 
listo para el debut 
del domingo ante 
Libertad con equipo 
ofensivo.

R
oberto “Gatito” 
Fernández volverá 
a ocupar el pór
tico del club donde debutó 

profesionalmente luego de 
muchos años. En conferen
cia de prensa manifestó su 
alegría por volver este año 
y aseguró que el objetivo es 
claro.

“Llego con la madurez, 
la experiencia en vestua
rios y con el sueño de salir 
campeón. El plantel llega 
en un alto nivel físico, solo 
falta incorporar el estilo de 
Diego Martínez, un entre
nador muy abierto para 
escuchar, en donde cada 
uno de nosotros nos senti
mos pleno en el grupo. Va 
ser una competencia linda 
con Alexis (Arias), expresó 
el Gatito.

Roberto “Gatito” Fernández ocupará el arco de Cerro Porteño ante 
Libertad

Otro de los que debutará en 
el Ciclón es el zaguero argen
tino Abel Luciatti, quien 
manifestó que se brindará al 
máximo al equipo.

“Llego maduro por la tra
yectoria y la edad. Me brin
daré al máximo para ayudar 
al equipo. El técnico te da las 

herramientas para tomar 
las mejores decisiones para 
tener la superioridad al rival”, 
indicó.

CAMISETAS

Por otro lado, el Ciclón pre
sentó ayer sus nuevas cami
setas, que a diferencia de la

CERRO VS. LIBERTAD

DOMINGO26 DE ENERO
Estadio: ueno La Nueva Olla.

Horario: 20:45.

Árbitro: Carlos Benítez.

Asistentes: José Cuevas y José 
Mercado.

Cuarto árbitro: César Rolón.

VAR: Juan López.

AVAR: Milciades Saldívar.

PRECIOS DE ENTRADAS
Graderías: G. 20.000

Platea: G. 30.000

Preferencia: G. 60.000

Preferencia VIP y Benefactor:

G. 120.000

Preferencia VIP (Socios)

G. 80.000

Gradería visitante: G. 20.000

utilizada el año anterior, 
tiene un diseño diferente, 
con franjas verticales más 
gruesas. El club puso desde 
ayer la venta de entradas 
para el duelo del domingo 
ante Libertad, con precios 
muy populares (ver info).

Palermo, confiado 
en levantar nivel

Martín 
Palermo, 
técnico de 
Olimpia

El DT de Olimpia asegura que el equipo 
peleará por todo en la presente temporada.

Olimpia nuevamente vio frus
tradas sus esperanzas de lograr 
otro título de la Supercopa. 
La derrota (2-1) ante Libertad 
dejó un mal sabor de boca en su 
gente, pero su técnico Martín 
Palermo aseguró que el equipo 
dará pelea en todos los torneos 
que juegue en la temporada. 
“A nadie le gusta perder una 
final, vamos a estar movili
zados por esta derrota. Hay 
que seguir ajustando cosas, el 
conocimiento con los chicos 
nuevos, la idea que propone
mos. Nos preparamos para 
este partido, eraungran obje
tivo, pero lamentablemente 
no lo conseguimos. Hay que 
dar vuelta la página y pensar 

en el inicio del campeonato. 
Estoy más que seguro y con
vencido de que este grupo y el 
plantel que hay va a responder 
de la mejor manera”, aseguró.

En cuanto a las críticas por su 
elección de algunos jugadores, 
fue tajante. “Es una decisión, 
hay una competencia muy 
grande”, refirió.

Incluso defendió el rendi
miento de Derlis González, 
nuevamente criticado por la 
hinchada. “Derlis está en su 
mejor momento desde que yo 
lo he tenido, está en muy bue
nas condiciones y lo ha mos
trado”, afirmó.

SE ABRE EL TELÓN EN TRINIDAD E ITAUGUÁ

Dos juegos marcarán el inicio del Apertura
Trinidense ante Ameliano y Luqueño frente 
a Tembetary se verán las caras.

Llegó el día esperado. El torneo 
Apertura se pondrá en mar
cha hoy con dos juegos bas
tante especiales, entre equi
pos que siempre dan pelea a 
los más pintados e incluso uno 
que vuelve a Primera División 
luego de mucho tiempo.

El puntapié inicial se dará en 
Santísima Trinidad, en el esta
dio Martí n Torres, con el duelo 
entre los dos Sportivos, Trini
dense y Ameliano, que cum
plieron regulares campañas 
en la temp orada anterior, pero 
que son equipos que siempre 
dan pelea, incluso a los más 
pintados.

El compromiso arrancará a 

las 18:00. El árbitro será Der
lis Benítez. Sus asistentes: 
Julio ArandayChristianSosa. 
Cuarto árbitro: Nelson Palma. 
VAR: ZulmaQuiñónez. AVAR: 
Héctor Balbuena.

Si bien el cuadro de José Arrúa 
se reforzó en sectores pun
tuales, la base que tuvo el año 
pasado será predominante.

En tanto, el equipo de Aldo 
Bobadilla es una incógnita, 
habiéndose mostrado apenas 
en un amistoso ante Cerro 
Porteño, hace una semana.

DE LOCAL EN ITAUGUÁ

El que se trasladará a Itau- 

guá, en el estadio Luis Sali
nas para oficiar de local es 
Sportivo Luqueño. El equipo 
de Juan Pablo Pumpido tam
bién mantiene la base del tor
neo Clausura del año pasado, 
pero le agrega la vuelta de Mar
celo Pérez, quien comandará el 
ataque en el debut del equipo 
ante Atlético Tembetary, uno 
de los recién ascendidos. Diri
gido por Arturo Villasanti, es 
el equipo a observar, porque 
aparte de mantener aúna gran 
cantidad de los jugadores que 
lograron el ascenso, incorporó 
a jugadores importantes.

David Ojeda será el juez del 
compromiso que se pondrá en 
marcha a las 20:30. Asisten
tes: Milciades Saldívar y Guido 
Miranda. Cuarto árbitro: Ali- 
pio Coimán. VAR: Ulises Mere- 
les. AVAR: Esteban Testta. En Santísima Trinidad se dará el puntapié inicial del Apertura con el duelo entre Trinidensey Ameliano
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1 PREMIER LEAGUE
Enciso, decidido 
a jugar, fue 
presentado en 

'.A IpswichTown
P. 21

V Julio Enciso, refuerzo 
IM del Ipswich Town

ARRANCA EL TORNEO APERTURA 2025 FECHA1

CUATRO SON 
LOS FAVORITOS

CLUB TÍTULOS

PALMARÉSDEL
FÚTBOL PARAGUAYO

Olimpia 47

Cerro Porteño 34

Libertad 25

Guaraní 11

JUEGAN HOY

18:00 Trinidense vs. Ameliano

AL TITULO RECIÉN ASCENDIDOS

Nacional 9

Sol de América 2

Luqueño 2

Presidente Hayes 1

20:30 Luqueño vs. Tembetary

MAÑANA

Olimpia lidera el ranking de refuerzos, Cerro le sigue y Libertad 
apuesta a retornos para potenciar su plantel.

9:00 2 de Mayo vs. Nacional

E
l torneo Apertura enciende hoy la pasión del fútbol con el comienzo de la primera 
fecha, que tiene a Olimpia, Cerro Porteño, Libertad y Guaraní como a sus principa
les favoritos al título. Deportivo Recoleta y Atlético Tembetary son los nuevos del 
campeonato y ocupan las vacancias dejadas por Sol de América y Tacuary. En total, el 

campeón del Apertura recibirá un premio de USD 3.540.000. Se mantiene el límite de 
cuatro jugadores extranjeros por equipos en cancha.

JUGADORES SUB-20
Jugarán los nacidos a 
partir del 1 de enero de 2005 
900 minutos en el Apertura 
900 minutos en el Clausura

19:30 Gral. Caballero vs. Recoleta

DOMINGO

Fernando Román 
aporta fuerza y 
seguridad en la 
defensa aborigen

Darío Benedetto es 
una de las 
apuestas del 
Olimpia

JUGADORES EXTRANJEROS
Cuatro en cancha por equipo

PREMIO DEPORTIVO
El campeón clasifica a la fase de grupos 

Copa Libertadores 2026

18:30 Olimpia vs. Guaraní

TORNEO 
APERTURA 2025 
“OSVALDO 
DOMÍNGUEZ 
DIBB”
INICIO: 24 DE ENERO 
FIN: IDE JUNIO 
FECHAS: 22

Gastón Giménez

Lorenzo Melgarejo es 
uno de los hombres 
claves en la ofensiva 
de Libertad

20:45 Cerro Porteño vs. Libertad

PREMIOS 
ECONÓMICOS

500.000 dólares recibe 
el campeón de parte de la Conme- 
bol

40.000 dólares se embolsará 
de la empresa televisora

3.000.000 de dólares 
asegurará por acceder a la fase de 
grupos de la Copa Libertadores 
2026

1.600.000 dólares reciben los
12 clubes por derechos televisivos

TORNEO APERTURA
HOY PREVIA 17 H

IHISOO&I]

UNI ^RSO
TRINIDENSE VS AMELIANO

ESTADIO: MARTIN TORRES 

18:00 H

LUQUEÑO VS TEMBETARY

ESTADIO: UENO LUIS SALINAS 

20:30 H


